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1 Grüß Gott 
Liebe Mitglieder, Freunde und Gönner des Vereins, 

als ich vor knapp einem Jahr meinen Bericht in der Vereinszeitung sehr kurzfristig wegen des Krieges 
in der Ukraine noch einmal umgeschrieben habe, hoffte ich auf eine baldige politische Lösung dieses 
Konfliktes. Wie wir alle zwischenzeitlich wissen tobt dieser grausame Krieg mit einer 
uneingeschränkten Brutalität. Neben vielen Soldaten kommen auch unzählige Zivilisten ums Leben. 
In der Zwischenzeit sind auch längst alle sportlichen Großveranstaltungen auf russischem Territorium 
von den europäischen Verbänden abgesagt und zu wesentlichen Teilen in andere Länder verlegt 
worden.  

Auch für die nähere Zukunft bleibt Russland sowohl politisch als auch im Sport isoliert. Alle großen 
Wettbewerbe finden ohne die Spitzensportler*innen aus Russland statt. Will man sich mit den 
weltweit Besten im Sport messen so funktioniert das eben gerade nicht. Dies sehen wir aktuell 
wieder beim Wintersport wo sonst auch immer russische Sportler*innen auf den Podesten standen. 
Nicht nur aus der Sicht des Sports hoffe ich auf ein schnelles Ende dieser schrecklichen Situation in 
Europa, auch wenn es ein „wie zuvor“ leider sicher nicht mehr geben wird.  

Als Sportverein sind wir dank der großen Unterstützung durch Stadt und Staat wirtschaftlich gut 
durch die Corona-Pandemie gekommen. Nun stehen wir vor der nächsten großen Aufgabe. Wie bei 
jeder Privatperson, sind die durch die Ukrainekrise gestiegenen Energiekosten, auch für uns eine 
enorme finanzielle Belastung. Nicht nur aus diesem Grund, haben wir in einer außerordentlichen 
Mitgliederversammlung eine Beitragsanpassung beschlossen. In einer konstruktiven und von 
inhaltlichen Schwerpunkten geführten Diskussion haben uns die anwesenden Mitglieder die 
Zustimmung, zu einer in dieser Zeit zweifelsohne großen Beitragserhöhung, gegeben. Dafür gilt mein 
herzlicher Dank auch im Namen meiner Vorstandsmitglieder. Wie wir in der außerordentlichen 
Mitgliederversammlung bereits erläutert haben, sind die Beiträge bei uns seit 2017 nicht mehr 
angepasst worden. Eine Anpassung war für das Jahr 2020 spätestens 2021 vorgesehen, doch in einer 
Zeit, in der kaum oder gar nicht Sportbetrieb möglich war, wollten wir diesen Schritt nicht gehen. 

Wie wir bei der Erstellung des Etats 2023 feststellen konnten, sind neben den Allgemeinkosten auch 
die Einzeletats der Abteilungen deutlich angestiegen und die prognostizierten Mehreinnahmen durch 
die Beitragserhöhung werden für die künftigen Aufgaben dringend benötigt. 

Mit dem 1.1.2023 hat die Spielvereinigung die höchste Mitgliederzahl der Vereinsgeschichte zu 
verzeichnen. Wir haben dem BLSV zum Stichtag 1.701 Mitglieder gemeldet. Wir sind sehr stolz darauf 
und sehen diese Entwicklung vor allem in der Erweiterung unseres Sportangebotes. Mit den 
Sportarten Roundnet/Spikeball (derzeit noch in der Volleyballabteilung integriert), sowie den neuen 
Abteilungen Bridge, Dart, KungFu sehen wir weiteres Wachstum durch ein breit gefächertes 
Sportangebot für alle Altersklassen. Für die Jüngsten bieten wir in diesem Jahr auch wieder ein 
Kinderturnen an. Gestaffelt von 1 ½ bis 3 Jahren und von 3 bis 6 Jahren konnten wir große 
Begeisterung bei den Kindern, aber offensichtlich auch mehr Interesse bei Eltern hervorrufen. Die 
Nachfrage und der Zulauf sind sehr erfreulich. Aber auch in den traditionellen Sportarten des Vereins 
ist die Entwicklung sehr positiv.  

Wehrmutstropfen ist unsere Kegelabteilung. Hier werden wir uns im Rahmen unserer 
Sportstättenentwicklungsplanung die Frage nach der Zukunft dieses Sportangebotes bei der Spieli 
stellen müssen. 

Mit der Sportstättenplanung beschäftigen wir uns seit letztem Jahr sehr intensiv (s. auch 
Vereinszeitung  Nr. 34, März 2022). Die von unserem Vorstandsmitglied Georg Frank initiierten und 
durchgeführten Gesprächsrunden mit Workshops zu den unterschiedlichsten Themenfeldern der 
Sportentwicklungsplanung des Vereins, verdient meinen höchsten Respekt und jegliche 
Unterstützung. Gerne rufe ich an dieser Stelle zur Mitarbeit beim „Projekt 2027“ auf.  
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Über die Sportentwicklung hinaus machen sich derzeit ebenfalls einige unserer Mitglieder viele 
Gedanken über die zukünftige Infrastruktur für den Sportbetrieb aber auch über notwendige 
Maßnahmen bei der energetischen Sanierung unserer bestehenden Gebäude. Diese Maßnahmen 
werden ebenfalls ein Schwerpunkt in der Arbeit des Vorstandes in Zukunft sein. Wir wollen als Verein 
mittelfristig das Ziel erreichen CO2-neutral zu sein. Ein erster Schritt dazu war die Umstellung der 
Küche unserer Vereinsgaststätte von Gas auf Öko-Strom.  

Die in diesem Zusammenhang festgestellten “Altlasten“ bei der Stromversorgung durch die Erlanger 
Stadtwerke, wurden durch die Verlegung eines neuen Gesamtanschlusses vom Groß-von-Trockau-
Platz über unseren A-Platz, den Parkplatz bis hinein in den Keller unseres Gebäudes, notwendig. Ein 
unvorhersehbarer, nicht kalkulierter finanzieller Aufwand im 6-stelligen Bereich für unseren Verein. 

 

Kalkuliert, aber nicht in dieser Größenordnung, war der Umbau bzw. die Generalsanierung der 
Küche, welche im Anschluss auch noch die Renovierung der Nebenräume aber vor allem unserer 
Vereinsgaststätte zur Folge hatte. Nach Fertigstellung der gesamten Umbau- und 
Renovierungsarbeiten können wir aber von einer richtigen Entscheidung für diese Investition 
sprechen. 

Zur Spielvereinigung gehört einfach auch ein Sportheim.  

Die Suche nach einem neuen Pächter gestaltete sich allerdings sehr zeitintensiv und zunächst auch 
wenig erfolgreich. Mit Frau Alexandra Würl wurde eine neue Pächterin gefunden, die zum 
02.08.2022 die „Speisegaststätte zur Spieli“ eröffnete. Ein wahrer Glücksgriff, wie sich bisher zeigt. 
Wir hoffen auf eine langfristige Zusammenarbeit mit Frau Würl und wünschen Ihr dazu viel Erfolg. 
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Aber auch der Sport kehrte endlich in gewohnter Weise zurück in die Vereinsanlagen. Über die 
Durchführung eines Sportwochenendes anlässlich des Jubiläums zu „100 Jahre Waldsportpark 
Buckenhof“ durch die Fußballabteilung, habe ich mich sehr gefreut. Eine sehr gelungene 
Veranstaltung die noch etwas mehr Zuspruch verdient gehabt hätte. Leider waren im Monat Juli sehr 
viele Veranstaltungen im gesamten Stadtgebiet und viele terminliche Überschneidungen führten 
dann doch zu insgesamt weniger Teilnehmern und Besuchern. 
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Wenig Resonanz fand leider auch der vom BLSV organisierte Senioren-Aktivtag am 15.07.2022 auf 
unserem Sportgelände. Sportminister Joachim Herrmann, die Bundestagsabgeordnete Martina 
Stamm-Fibich, Landrat Alexander Tritthart und OB Dr. Florian Janik u.a. waren zu Besuch im 
Waldsportpark bei dieser Veranstaltung. 

  

Bayerischer Innenminister und  
Sportminister Joachim Herrmann 

Bundestagsabgeordnete Martina Stamm-Fibich 
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Auch Sportveranstaltungen mit durchaus Potential die Erlanger Stadtgesellschaft zu begeistern, 
fanden in diesen Sommerwochen deutlich weniger Zuspruch als erwartet. So war eines der Highlights 
auch das Sportwochenende anlässlich der gemeinsamen Feier vom 50-jährigen Bestehens des 
Sportamtes der Stadt Erlangen und dem 100-jährigen Geburtstag des Sportverbandes Erlangen e.V. 

Sowohl ein tolles Event im Freibad Erlangen West mit dem 
Titel „Summer Vibes“, wie auch das am darauffolgenden Tag 
stattfindende Spielfest in den Regnitzwiesen schaffte es 
nicht in die Vorberichterstattung der Erlanger Nachrichten 
und somit auch nicht in die breite öffentliche 
Wahrnehmung. Die vielen engagierten Vereine in unserer 
Stadt hätten eine deutlich bessere Medienpräsenz für diese 
Veranstaltungen verdient gehabt. Beim Spielfest 
demonstrierte einmal mehr unsere Abteilung Cheerleading 
die „Erlangen Marines“ mit ca. 70 Sportler*innen die 
hervorragende Jugendarbeit in der Abteilung. Mit Wing Chun 
Kung Fu präsentierte sich auch eine unserer neuesten 
Abteilungen an diesem Tag.  

Auch beim „Sportakulum“, einer traditionellen 
Veranstaltung des BLSV in der Emmy-Noether-Halle, sind 
Abteilungen der Spieli fester Bestandteil des 
Rahmenprogramms. Auch in diesem Jahr waren wieder die 

„Erlangen Marines“ die sportlichen Repräsentanten des Vereins. 

Wie man auch aus den nachfolgenden Berichten der einzelnen Abteilungen entnehmen kann, wird 
unser Verein zunehmend zum „Schwergewicht“ des Erlanger Sports. Mit dem „Projekt 2027“ soll die  
Modernisierung des Vereins, das Wachstum und die Erweiterung der Vielfalt des sportlichen, aber 
ebenso des soziokulturellen Angebotes für alle Altersgruppen im Erlanger Osten erreicht werden.  
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Demografische Entwicklungen (Stadtentwicklung, Alterung, Internationalisierung) erfordern eine 
Differenzierung des Sportstättenangebots. Neue Trends aber auch neue Sportformen, zum Beispiel 
Gesundheitssport, stellen neue und ganz andere Anforderungen an den Verein der Zukunft. 
Weiterhin wollen wir Maßnahmen entwickeln und umsetzen, die auf Verbesserungen und eine 
nachhaltig positive Wirkung auf Gesundheit, Umwelt und Klima zielen. 

Dabei ist die Ausrichtung hin zu ökonomischer Tragfähigkeit im Einklang mit ökologischen 
Anforderungen von hoher Bedeutung um Betriebs- und Lebensdauerkosten deutlich zu senken. 
Fokussiert wird auf die verbesserte und erhöhte Nutzung der eigenen, vorhandenen Sportstätten, 
auch für Nutzergruppen außerhalb des Vereins, sowie der Koordination und Kooperation mit lokalen 
Vereinen und Institutionen wie z.B. Schulen und Kindergärten, zur Komplettierung des Angebots.  

Zum Erreichen dieser ambitionierten Ziele ist es dringend erforderlich die bestehenden Kapazitäten 
bei Sporthallen oder Freiflächen zu erweitern, wenigstens aber dauerhaft für den Verein zu sichern. 
Die Neubaumaßnahmen der Stadt Erlangen beim BBGZ (Bürger- und Begegnungszentrum Gebbert-
straße) aber auch beim ASG (Albert-Schweitzer-Gymnasium) mit 6 neuen Halleneinheiten könnten 
hier etwas für Entspannung sorgen. 

Für unsere Baseball- und American-Football-Abteilung, aber auch für Teile der Fußballabteilung 
(Frauen- und Juniorinnen) wäre der Sportbetrieb ohne das Johann-Kalb-Sportfeld nicht mehr 
möglich. Leider haben wir durch den Bau des Fahrradweges an der südlichen Grundstücksgrenze 
einen nicht unwesentlichen Teil des Trainingsgeländes verloren. Der Umkleide- und Kabinentrakt aus 
den 80er Jahren ist ebenfalls in die Jahre gekommen und bedarf dringend einer Generalsanierung. 
Wir könnten uns hier allerdings auch andere, nachhaltigere Lösungsansätze vorstellen und erste 
Vorgespräche mit der Stadt Erlangen haben bereits stattgefunden. 

Zuletzt bleibt mir noch Dank zu sagen an meinen ehemaligen Mannschaftskameraden und 
langjährigen Wegbegleiter im Verein, der uns kurz vor Jahresende plötzlich und unerwartet verlassen 
hat. Mit Wolfgang Brünner haben wir einen sehr guten Freund, einen großen Gönner, aber vor allem 
einen Menschen, der sich mit seinem unermüdlichen Einsatz zum Erhalt unserer Vereinsanlagen und 
durch große Verbundenheit zum Verein ausgezeichnet hat. Wir werden sein Wirken für die Spieli 
immer in Erinnerung behalten und ihm stets ein ehrendes Gedenken bewahren. 

An dieser Stelle bleibt wie immer noch der Dank an alle Vorstandsmitglieder sowie den Mitgliedern 
des Verwaltungsrates und unserem Mittwochsarbeitsdienst für die dauerhaft geleistete Arbeit. 

Peter Scholten  
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2 Gedenken  
   

 DAS SCHÖNSTE DENKMAL, 
DAS EIN MENSCH  
BEKOMMEN KANN, STEHT  
IN DEN HERZEN DER 

MITMENSCHEN. 

 

 

WIR TRAUERN UM UNSERE 

IM JAHR 2022 

VERSTORBENEN  

MITGLIEDER 
 

 

 

 

 

 

 

Ludwig Täuber  

Richard Schmidt  

Marga Lederer  

Eberhard Berger 

Günter Weinicke 

Wolfgang Brünner (EM)    

Anneliese Fischer   
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Nachruf, 30.12.2022 

Die „Spieli“ trauert um ihr Ehrenmitglied 

Wolfgang Brünner 
 

Geboren  am 17. August 1948 

 

Verstorben am  27. Dezember 2022 

Er war da, wenn die  „Spieli“  ihn brauchte. 
 

1971 kam er als Fußballspieler von der SpVgg Büchenbach (heute BSC Erlangen) zur SpVgg 1904 
Erlangen und war seit über 50 Jahren nicht nur ihr Mitglied und Ehrenmitglied, sondern als Aktiver, 
großer Gönner und als Arbeiter, einer der anpackte wo es notwendig war.  

Nach seiner aktiven Zeit als Fußballer war er Gründungsmitglied und Sportkegler der „Spieli“ Grün – 
Schwarzen, sowie auch jahrelang als Abteilungsleiter in der Kegelabteilung tätig. Über mehrere Jahre 
führte er dann als Abteilungsleiter die Fußballabteilung und war auch im Vorstand der „Spieli“ im 
Einsatz. 

2. Vorstand 1977 – 1978  3. Vorstand 1980 - 1981 

Mit Beendigung seiner unternehmerischen Tätigkeit kümmerte er sich dann zunehmend im 
Bauausschuss des Vereines um die Belange und Instanthaltung der Anlagen, wo er auch bis zuletzt 
aktiv beim Arbeitsdienst jeden Mittwoch mitarbeitete. 

Er nahm  sich die Zeit, unermüdlich Sponsoren und Werbepartner für den Verein zu finden und zu 
betreuen. Seine große Hilfsbereitschaft verbunden mit seiner bescheidenen Art und Weise waren für 
ihn selbstverständlich. Nach dem Motto, wenig reden, sondern arbeiten, anpacken, helfen, aber 
bescheiden im Hintergrund bleiben. 

Immer unterstützt von seiner Ehefrau Roswitha, ebenfalls Mitglied, die ihm immer mit Rat und Tat 
zur Seite stand. 

Die SpVgg verliert eine große Persönlichkeit, ein Mitglied, einen Freund, vor allem aber einen 
Menschen, der große Lücken im Verein hinterlässt.  

Nicht zu vergessen, sein Engagement bei anderen Vereinen. (DJK Erlangen, TV 48 Erlangen, SpVgg 
Büchenbach) 

Ehrungen:  

o 1989 Silberne Ehrennadel des Vereins 
o 2004 Goldene Ehrennadel des Vereins  
o Ehrenmitglied der SpVgg Erlangen seit 2007 
o diverse Auszeichnungen des BLSV 

Wolfgang Dienstbier 
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3 Bauausschuss und Arbeitsdienst 
Jahresbericht Bau & Technik und Arbeitsdienst Jahr 2022: 

Das Jahr 2022 war für Arbeiten im Verein wieder sehr ereignisreich. Begonnen hat es gleich intensiv 
mit Umbauarbeiten und Erneuerung der Küche sowie Wirtsräumen in der SpVgg Erlangen. 

Die Verantwortlichen für Bau & Technik, Lothar Hoffmann und Max Meusel, kümmerten sich um 
zahlreiche Planungen und Bau-/Reparaturmaßnahmen, wie die Erneuerung der Außenbeleuchtung 
für Wege, Biergarten und Parkplatz. Insbesondere bei der Fertigstellung von Grillhütte, Schankhaus 
und dem Umbau der Küche wurde tatkräftig mitgewirkt.  

Für die allgemeinen Arbeiten war hauptsächlich der Arbeitsdienst zuständig. So kümmerte er sich 
darum das Sportgelände sauber zu halten und zu pflegen; Reparaturarbeiten und Erneuerung an der 
Hartplatzabgrenzung; Abriss und neue Verlegung von Platten Gehweg zu den Kabinen; Geäst und 
Laub entfernen und immer wieder hilfsbereit sein, wenn Reparaturarbeiten auf dem Gelände 
anstanden. 

Bei meinen fleißigen Helfern vom Arbeitsdienst - Wolfgang Brünner, Georg Frank, Melchior Leipold 
sowie seit April Christian Jopich - möchte ich mich für die geleisteten Stunden herzlich bedanken. So 
wie es aussieht kommen dieses Jahr um die 820 Stunden Arbeitsleistung zusammen. 

Bedanken möchte ich mich bei den Verantwortlichen für Bau & Technik und dem Vorstand, die uns 
immer sehr behilflich waren. Vielen Dank auch an Lydia Haubenreich für das Pflanzen und die Pflege 
der Blumen und Büsche. 

Seit April haben wir auch wieder einen neuen Platzwart (Carsten Planner) mit dem wir gut 
zusammenarbeiteten. 

Anbei ein paar Eindrücke unserer Arbeiten: 

  
Bauschutt und Holzabfall entsorgen  

 
 

Wege und Sportgelände von Blättern und Geäst säubern  
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Eingang an unserer Geschäftsstelle  

  
Neue Pfosten mit Auflage  

 
 

 
 

 

 

Aufgang zu den Kabinen erneuern  

 
 

Entsorgen von Müll und Abfällen  
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Auswuchernde Büsche am A-Sportplatz entfernt  

  
Starkstromanschluss für neue Küche  

 

 

  
Kühlaggregate nach außen in Abfallbox installiert  

 

 

Die Bilder sind nur ein kleiner Einblick in Arbeiten 
auf dem Sportgelände. 
Wir appellieren an alle Aktiven und Gäste sich 
sportlich und achtsam auf dem Sportgelände zu 
verhalten, damit es ständig intakt und attraktiv für 
alle ist. 
Die Verantwortlichen von Bau & Technik und die 
Sportkameraden vom Arbeitsdienst wünschen 
allen Mitgliedern der SpVgg ein gesundes und 
erfolgreiches neues Jahr 2023! 

Helmar Adams Schutzgehäuse für die Kühlaggregate 
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4 Jahreshauptversammlung 2022 
Freitag, den 18.03.2022 – 19.00 Uhr 

Der Sportverein im Erlanger Osten. 

Nach dem 2021 die Jahreshauptversammlung der SpVgg 1904 Erlangen, wegen Corona nur digital 
stattfand, konnte sie dieses Mal wieder „Live“ im Vereinsheim durchgeführt werden. Anwesend 
waren leider nur 45 Mitglieder. Im Mittelpunkt standen Neuwahlen und die Finanzen. 

In seinem Rechenschaftsbericht ließ der Vorsitzende Peter Scholten das von Corona geprägte Jahr, 
Revue passieren. „Leider bestimmte Corona fast alles.“ Das Projekt der Sanierungen von Küche und 
Sportgaststätte sind voll im Gange. Man rechnet im Mai mit dem Neustart der Gastronomie. Weitere 
Baumaßnahmen, u.a. LED Flutlichtanlage konnten in 2021 erfolgreich, auch mit dem Einsatz des 
Mittwoch-Arbeitsdienstes, abgeschlossen werden.  

Der Antrag, Thomas Kraus und Stefan Lenhart die Ehrenmitgliedschaft zu übertragen, wurde 
einstimmig angenommen. 

Ausblick ins Jahr 2022 

Die Highlights: Das begonnene „Projekt 2027“, unter der Leitung von Georg Frank, wird in 2022 
fortgesetzt.  Dieses Projekt beinhaltet eine energetische Sanierung und Sportstättenkonzept der 
Zukunft, Die Aktion „100 Jahre Waldsportpark 2022“ wird von allen Abteilungen getragen.  
Der „Spieli“-Spielmannszug veranstaltet Ende April sein Musikfest auf der „Spieli“.  
Aber, so Peter Scholten, über allem steht Corona, ein Ende ist noch nicht in Sicht. 

Mitglieder 

Die Mitgliederzahlen entwickelten sich trotz der Pandemie positiv, aktuell stehen 1.711 zu Buche. 

Besonders erfreulich der große Anteil an Jugendlichen und der enorme Zuspruch im Frauenfußball. 
Positiv der Trend geht zur Verjüngung. Gut 1.000 Mitglieder sind im Alter bis 26 Jahre. 

Durch die neuen Abteilungen, wie Dart und Wing-Chun Kung Fu, erhöhte sich die Zahl auf 14 Sparten. 

Die stärksten Abteilungen sind: Fußball 768, Tennis 204, American Football 129, Tischtennis 128, 
Base – und Softball 118, Gymnastik 89, Cheerleader 83 und Stadt Spielmannszug 50 Personen. 

Finanzen 

Hier konnte Isabella Cardelli, ebenfalls nur Erfreuliches vermelden. Trotz der abgeschlossenen und in 
2022 anstehenden Projekte ist der Verein finanziell gut aufgestellt. Ermöglicht wurde dies mit der 
Unterstützung der Mitglieder und den Einsparungen aller Abteilungen. Ein Wermutstropfen jedoch, 
Isabella Cardelli wird aus privaten und beruflichen Gründen nicht mehr zur Verfügung stehen. Dies 
bedauerte Peter Scholten und dankte ihr für ihren Einsatz und vorbildliches Engagement.  

Neuwahlen 

Dabei gab es fast keine Änderungen: 

1. Vorsitzender Peter Scholten seit 2000,  2. Vorsitzender Stefan Lenhart, 3. Vorsitzender Jürgen 
Kraft, Schatzmeister Denise Opitz neu, Schriftführer Thomas Kraus, Finanzplanung Georg Frank, 
Mitgliederverwaltung Marion Müller, Ehrenrat Kurt Kurz, Wirtschafts-/Verwaltungsorganisation 
Manuela Meusel, Platzobmann Markus Müller, Öffentlichkeitsarbeit Wolfgang Dienstbier, Bau und 
Technik Lothar Hoffmann, Max Meusel, Helmar Adams, B&T Schließanlage Petra Kraus, Kassen-
revision Bayram Kübra, Volker Brase, Manfred Puchta, Beisitzer Ehrenrat Lydia Haubenreich, Peter 
Hentschel. 

Wolfgang Dienstbier 
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Hohe Auszeichnung für Peter Scholten 
 

Im feierlichen Rahmen im Germanischen 
Museum in Nürnberg, wurde Peter Scholten 
im März 2022 mit dem Ehrenzeichen des 
bayerischen Ministerpräsidenten 
ausgezeichnet. 
Die Ehrung nahm Markus Söder persönlich 
vor. Das Ehrenzeichen des bayerischen 
Ministerpräsidenten für Verdienste von im 
Ehrenamt tätigen Frauen und Männern ist 
eine, seit 1994 im Freistaat Bayern 
verliehene Anerkennung für langjährige 
hervorragende ehrenamtliche Tätigkeit. 
 

Seit dem Jahr 2000 führt Peter Scholten als 1. Vorsitzender der SpVgg 1904 Erlangen den Verein. 
Schon von der Schülerzeit an, zunächst als aktiver Fußballer und dann in verschiedenen Ämtern, war 
er für den Verein im Einsatz. 

Glückwünsche zu dieser Auszeichnung übermittelten auch die Präsidentin des bayerischen Landtags 
Ilse Aigner sowie der Erlanger Oberbürgermeister Florian Janik, auch im Namen des Stadtrats. 

„Leben in Gemeinschaft kann nur gelingen, wenn der Einzelne bereit ist, sein Umfeld zum Wohle aller 
mitzugestalten. Dazu müssen Menschen Eigeninitiative zeigen und Verantwortung übernehmen.“ 

Diesen Worten von Ilse Aigner in ihrem Schreiben an Peter Scholten sind für den Geehrten voll 
zutreffend. 

Wolfgang Dienstbier 
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EINLADUNG ZUR AUSSERORDENTLICHEN MITGLIEDERVERSAMMLUNG 

 

Hiermit lade ich im Namen des Vorstandes der SpVgg 1904 Erlangen e.V. zur außerordentlichen 
Mitgliederversammlung, am 

Dienstag, den 15.11.2022 um 19.00 Uhr 

in den Saal unseres Vereinsheimes recht herzlich ein. 

 

TAGESORDNUNG 

1. Begrüßung 
2. Vorschlag des Vorstandes über die Änderung der Mitgliedsbeiträge ab dem 01.01.2023 
3. Änderung des „§ 2 Vereinszweck“ der Vereinssatzung vom 03.07.2017  

Änderung im letzten Absatz:  Der Verein ist politisch und religiös neutral, steht für Offenheit und 
Integration. Nachhaltigkeit, Klima- und Umweltschutz haben herausragende Bedeutung bei 
Vereinsaktivitäten 

4. Beschlussfassung der Tagesordnungspunkte 2 und 3 

                      Peter Scholten 1. Vorsitzender 

 

Ergebnis der außerordentlichen Mitgliederversammlung der SpVgg 1904 Erlangen  
vom Dienstag, 15.11.2022 

 

 „Spieli“ - Mitglieder stimmten einer Beitragserhöhung zu. 

Auf Grund der langen Zeit von sechs Jahren ohne Beitragsanpassung und der weltweiten Ereignisse 
des Jahres 2022 mit Energiekrise und stark steigenden Kosten hatte der Vorstand entschieden die 
Mitglieder in einer außerordentlichen Mitgliederversammlung zu befragen, ob sie einer Erhöhung 
der Beiträge zustimmen würden. 

Die Aufteilung der Erhöhung auf die Beitragsklassen, sowie die Höhe der Beitrags-änderung wurde 
von den Mitgliedern kontrovers, aber immer sachlich diskutiert. Dem Anpassungsvorschlag stimmten 
die anwesenden Mitglieder mit deutlicher Mehrheit zu.   

Mit dieser Beitragserhöhung kann die „Spieli“ mit den gestiegenen Kosten umgehen und 
Modernisierung von Verein und Sportstätten weiterbringen ohne Angebote einschränken zu müssen. 

Um Beiträge für die Abteilungen zukünftig differenzierter gestalten zu können wurde auch die 
Einführung eines Spartenbeitrags diskutiert und vorgeschlagen. Der Vorstand sagte zu schon Anfang 
2023 die Erarbeitung eines Konzepts dafür zu starten. 

Der 2. Antrag des Abends galt der Satzung der SpVgg 1904 Erlangen. Die Aufnahme der Themen 
Offenheit, Nachhaltigkeit, Klima- und Umweltschutz in den Vereinsaktivitäten war bei der 
Überarbeitung, von Vision und Mission in „SpVgg-2027“ Vereins-Workshops 2021/22 erarbeitet 
worden. Die Satzungsänderung wurde einstimmig angenommen.  

Im Namen des gesamten Vorstands bedankte sich der Vorsitzende Peter Scholten für die große und 
rege Beteiligung sowie ihr Vertrauen bei den an wesenden Teilnehmern. 

Wolfgang. Dienstbier 
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5 Die Vertrauenspersonen der Spieli 
Wir danken Stefanie Voß und Jana Maurer aus der Abteilung Cheerleading, die sich als 
Vertrauenspersonen zu dem wichtigen Thema „Sexualisierte Gewalt“ seit Januar 2023 zur Verfügung 
gestellt haben. 

 

 

 

Stefanie Voß 

Email: Thalia8500@gmail.com 
Telefon: 0151 15800634 

 

Jana Maurer 

Email: jana.maurer.er@outlook.de 
Telefon: 0176 45530298 

 

mailto:Thalia8500@gmail.com
mailto:jana.maurer.er@outlook.de
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6 American Football – Erlangen Sharks 

 

Das Jahr 2022 startete endlich wieder direkt mit Footballtraining. Zwar waren die Auflagen hierfür 
streng, aber diese haben wir gerne in Kauf genommen, um einen geregelten Trainingsbetrieb zu 
gewährleisten. Somit begann der Weg zum sportlichen Wiederaufbau mit dem Ziel einer 
erfolgreichen Saison 2022. Dieser Weg hat sich auf unterschiedliche Bereiche verteilt. 

Zum ersten sollte das Programm der Sharks durch die Gründung einer Erwachsenen Flag Mannschaft 
erweitert werden. Dieses Projekt lässt sich als erfolgreich bezeichnen. Es findet seit der Gründung ein 
einmal wöchentliches Training statt und auch das erste Turnier, bei welchem einige der Spieler 
teilnahmen, konnte mit einem Sieg beendet werden.  Der zweite Bereich ist die Herren Tackle 
Mannschaft, welche alle regulären Saisonspiele bestritt und die Saison mit vier Siegen und vier 
Niederlagen beendete. Dadurch landete das Team auf dem dritten Tabellen Platz der Bayernliga.  
Einige dieser Spiele konnten wir dank unseres Sponsors, dem TIO Rustica in Erlangen, in unseren 
neuen orangefarbenen Jerseys spielen. 
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Der dritte Bereich ist der Jugendbereich. Dieser teilte sich dieses Jahr in eine U13 Flag, eine U16 Flag, 
eine U16 Tackle und die U19 Tackle Mannschaft auf. Die U13 und die U16 Flagfootball Mannschaft 
trainierten gemeinsam, aber bestritten beide für sich eine vollständige Flag Saison. Die U16 Tackle 
Mannschaft hatte eine Spielgemeinschaft mit dem Team aus Bamberg. Die Saison dieser Mannschaft 
fand nach der Flagfootball Saison im Herbst statt und bestand aus drei Turniertagen mit jeweils zwei 
Spielen. 

 

 

Für die U19 Tackle Mannschaft kam leider kein Spielbetrieb zustande, jedoch wurde fleißig trainiert 
und so der Grundstein für zukünftige Erfolge gelegt.  Nach dem Saisonbetrieb in allen Altersklassen 
fand wieder das jährliche interne FunFlag-Turnier statt. Dieses rundete die Saison ab und brachte alle 
Altersklassen, aber auch Freunde und Familien der Spieler zusammen. 
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Anschließend ging es dann auch direkt mit der Saisonplanung 2023 los. Diese wollten wir mit einem 
offenen Training starten, welches nicht nur aus einem sportlichen Teil bestehen sollte, sondern auch 
ein Kennenlernen beinhalten sollte. Im Zuge dessen nahmen wir gemeinsam mit der Universität 
Erlangen ein Werbevideo auf und gestalteten mit dem Glüxrausch ein Abendprogram. Dieses 
beinhaltete gemeinsames Footballschauen und Burger essen. 

 

 

Das Jahr 2022 endete schließlich mit der gemeinsamen Weihnachtsfeier, welche endlich wieder in 
Person stattfinden konnte und damit den perfekten Abschluss für das Jahr bildete. Gefeiert wurde in 
der Spieli Gaststätte.  

Für die Saison 2023 haben wir uns vorgenommen alle Teile der Sharks weiter zu etablieren. Dazu 
gehört es weitere Turniere mit der Flag Mannschaft zu bestreiten, der U19 Tackle Mannschaft einen 
regulären Saisonbetrieb zu ermöglichen und mit den Teams die letzte Saison bereits Spiele bestreiten 
konnten, weitere sportliche Erfolge zu erzielen. Um diese sportlichen Ziele zu erreichen, soll im Jahr 
2023 ein Wochenendcamp gemeinsam mit einem Team aus Radebeul stattfinden. 
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Mehr Information zu den Erlangen Sharks finden Sie auf unserer Homepage:  

www. Erlangen-Sharks.de 
  

Und bei weiteren Fragen gerne eine E-Mail an:  

ErlangenSharks@yahoo.de 

  

mailto:ErlangenSharks@yahoo.de
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7 Baseball / Softball 
Jahresbericht der Baseballabteilung 2022 

7.1 Herren Baseball 
Augsburg - 15. Oktober, 15.34 
Uhr: Tom Renz pitcht den Ball zum 
Schlagmann der Augsburg Gators. 
Dieser schwingt nach dem Pitch 
und schlägt den Ball im hohen 
Bogen kurz hinter das 2. Base in 
der Mitte des Spielfeldes. Unser 
Shortstop Sebastian Eger und die 
Outfielder Charly Karmo und 
Laurenz Vierkant sprinten zum 
Ball; schließlich ist es Laurenz, der 
am besten zum Flugball steht und 
den Ball aus der Luft fängt.  

Es ist vollbracht! Die Erlangen 
White Sox sind Bayerischer 
Landesliga Meister 2022!  .  

Alles begann im Wintertraining 2021. Nachdem wir 2021 die Saison als Erster der Landesliga Nord 
abgeschlossen hatten und die Playoffs nur auf dem 7. Platz beendeten, steckte sich die Mannschaft 
ein herausforderndes Ziel: Wiederholte Playoff Teilnahme und mindestens einen 3. Platz in den 
Playoffs. Dass wir noch viel mehr erreichen würde, ahnt zu diesem Moment noch niemand! 

Die Saisonvorbereitung verlief gut. Mit Sebastian Eger und 
Tim Hüttner kamen aus Fürth zwei ehemalige Erlanger Spieler 
zurück zur alten Wirkungsstätte. Außerdem stieß aus dem 
Jugendbereich Benno Wörrand hinzu. Mit einem gefestigten 
Kader starteten wir also in die neue Saison 2022 unter 
Cheftrainer Florian Dorndt. 

In der Landesliga Nord hatten wir es überwiegend mit alten 
Bekannten zu tun. Aus der Bayernliga kam als Absteiger 
Schweinfurth hinzu, während Kronach den überregionalen 
Sprung wagte. Nachdem wir die Hinrunde mit 6-2 Siegen 
abgeschlossen hatten, stellte sich schnell heraus, dass der 
erste Platz zwischen den Giants aus Schweinfurth, den 
Athletics aus Ansbach und uns ausgemacht werden würde. 
Gegen Schweinfurth hatten wir in der Hinrunde verloren, 
gegen Ansbach aber gewonnen. Vielleicht waren es die 
vermehrten Auswärtsspiele, die unseren guten Lauf aus der 

Hinrunde zunichtemachten. So spielten wir gegen Memmelsdorf, Schweinfurth und Ansbach nur 1-1 
und hätten doch noch am letzten Spieltag in Fürth als Tabellenführer mit einem Doppelsieg die 
Meisterschaft der Landesliga Nord besiegeln können. Taten wir aber nicht, sondern spielten wieder 
nur 1-1. So endete die reguläre Saison auf Platz 2 (10-6 Siege, punktgleich mit Schweinfurth), wir 
waren aber trotzdem für die Playoffs qualifiziert. Und jetzt sollten die White Sox wie ein schlafender 
Riese erwachen! 

Abbildung 1 Mannschaftsfoto der Herren 

Abbildung 2 Willkommen zurück ehemalige 
Spieler! 
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Die Gegner hießen Erding 
Mallards, Allershausen 
Fireballs, Garching Atomics 
und Augsburg Gators. Nur die 
Fireballs kannten wir von den 
Playoffs aus dem letzten Jahr 
und hatten nicht die besten 
Erinnerungen an die Spiele 
dort. Den Auftakt machte das 
Auswärtsspiel in Erding nach 
einer langen Sommerpause. 
Und wie wir zurück zum 
Baseball kamen!! Beide Spiele 
wurden gewonnen und 
insgesamt 48 zu 6 Runs erzielt. 
Erding hatte keine Chance und 
wir einen super Start in die 
Playoffs hingelegt. Anfang Oktober folgte dann ein denkwürdiges Spiel gegen die Fireballs bei uns. Es 
regnete durchgehend und neben dem Baseball spielen waren wir damit beschäftigt, das Feld in 
einem bespielbaren Zustand zu halten. Der Doppelsieg und der Wille des gesamten Teams, alles zu 
geben, wurden zur Sicherheit, dass wir die Playoffs dieses Jahr deutlich besser als letztes Jahr 
abschließen werden. Am nächsten Wochenende stellte uns das Team aus Garching auf die Probe, 
aber wir kamen nach einem Rückstand zurück und gewannen auch diese beiden Spiele. 
Ungeschlagen und die Meisterschaft vor Augen fuhren wir nach Augsburg. Dieses Mal wollten wir es 
besser machen als noch vor einigen Wochen in Fürth. Mit dieser Erfahrung vollendete die 
Mannschaft das, was im Wintertraining mit einer herausfordernden Zielsetzung begonnen hatte. 
Großes Lob an alle Spieler, die dieses Jahr zu diesem außergewöhnlichen Run beigetragen haben! 

Ausblick für 2023 

Wir blicken gespannt ins nächste Jahr. Das Team der Herren wird weiterhin größtenteils zusammen 
bleiben, der Wintertrainingsplan ist bereits aufgestellt, die Ziele werden demnächst festgelegt. Es 
steckt noch mehr Potential in der Mannschaft und das werden wir nächstes Jahr weiter frei legen. 

Kommt vorbei, wenn sich die White Sox wieder auf den Weg machen, neuen, frischen Baseball in 
Erlangen zu spielen. Wir freuen uns auf euch! 

 

7.2 Schüler U12 Live Pitch Baseball 
Die Erlangen White Sox Schüler 
haben im Jahr 2022 eine sehr 
erfreuliche Entwicklung gezeigt, 
die Mannschaft spielte in der 
Landesliga Nord Live Pitch unter 
Cheftrainer Jeff Himmelright mit 
dringend benötigter Unter-
stützung der Trainer Volker Lang 
und Iris Zornemann.  

Für das Jahr 2022 wurde als Team 
beschlossen, dass die Schüler in 
der „Live-Pitch-Division“ statt der 
„Coach-Pitch-Division“ spielen. 

Abbildung 3 Taktikbesprechung und Motivation 

Abbildung 4 Teamfoto Schüler 



Spielvereinigung 1904 Erlangen e.V. 

   

   

28  

Hierdurch wurde die Altersgruppe um ein Jahr angehoben, um die 2010 Geborenen einzuschließen. 

Das bedeutete auch, dass wir sehr schnell junge Pitching-Arms entwickeln mussten. 

Rückkehr zur Normalität und Stabilität 

Erstmals seit der Corona-Pandemie 
konnten wir auch im Winter wieder in 
der FIS Turnhalle trainieren. Zu Beginn 
waren wir skeptisch bezüglich unserer 
Fähigkeit, genügend Pitcher zu 
entwickeln, um in der Live-Pitch-
Division antreten zu können. Jedoch 
erwies sich dies durch viel Coaching 
und eine engagierte Trainings-
teilnahme der Kinder erfolgreicher als 
ursprünglich erwartet. Endlich war ein 
regelmäßiger Trainingsbetrieb (Zwei 
Trainings pro Woche) wieder möglich 
und die Kinder hatten viel Spaß! Die 
Spiele der zweiten Runde wurden 
leider durch schlechtes Wetter 
gestört. Auch der Bau eines neu geplanten Radwegs störte leider unsere Rückrundenspiele und 
Trainingseinheiten, sodass wir auf dem Herrenfeld üben und dort auch unsere Heimspiele spielen 
mussten. Also, fast eine Rückkehr zur Normalität. 

Unser Dank gilt den Eltern und Spielern, die mit viel Engagement und Unterstützung dabei waren, 
während wir versuchen zur Normalität zurückzukehren. 

Pokalspiel 

Seit mehreren Jahren hat unser Schüler-Team erstmals 
an einem Pokalturnier teilgenommen. Der Pokal 
umfasste insgesamt 12 Mannschaften aus den drei 
Landesliga-Divisionen. Wir haben unseren 
Regionalwettbewerb im Juli 2022 gegen Lauf und 
Regensburg gewonnen und konnten somit an der 
Meisterschaft teilnehmen. 

Am 1. Oktober sind wir nach Gröbenzell gefahren, um an 
der Pokalmeisterschaft teilzunehmen. Leider verloren 
wir gegen die Landsberg Crusaders mit 6-3. Aufgrund des 
starken Regens an diesem Tag haben wir beschlossen, 
keine Spiele mehr zu bestreiten, sodass wir keine Chance 
hatten das Spiel um Platz 3 gegen die Disciples München-
Haar auszuführen. Landsberg hat übrigens die 
Pokalmeisterschaft gegen die Schwaig Lions mit 6:0 
gewonnen, und Schwaig hat die Disciples mit 7:0 
geschlagen. Wir sind stolz auf das Ergebnis und die 
Leistung unseres Schülerteams!  

  

Abbildung 5 Fangen des Balls im Feld (Fielding) 

Abbildung 6 Spieler am Schlag (Batting) 
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Ausblick für 2023 

Sieben unserer erfahrenen Schüler erreichen 
nun das Alter in unserer Jugendmannschaft 
weiterzuspielen. Dies hinterlässt eine große 
Lücke und wir versuchen nach der 
langjährigen Pause durch Corona nun auch 
wieder neue Spieler zu rekrutieren. 
Hierdurch stehen wir nun auch vor der 
Entscheidung, ob eine Fortsetzung in der 
Live-Pitch Division weiterhin sinnvoll ist. 
Unsere verbliebenden sieben 
wiederkehrenden Spieler sind motiviert und 
wir haben bereits zwei neue Spieler nach 
einem Schnuppertraining gewonnen.  

Wir denken ebenfalls über eine Gründung 
eines T-Ball-Teams nach, da wir viele 
jüngere Schnupper-Kids im Alter von 5 bis 7 
Jahren angezogen haben. 

Wir freuen uns auch über eine Saison 2023 auf einem neu renovierten Spielfeld. 

7.3 Jugend U16 Baseball 
Auch in unserer Jugendmannschaft konnten wir eine sehr 
erfreuliche Entwicklung feststellen. In der Saison 2022 
spielte die Mannschaft in der Landesliga Nord um 
Cheftrainer Jeff Himmelright mit dringend benötigter 
Unterstützung von Trainer Volker Lang.  

Glücklicherweise konnten wir die Saison 2022 ohne 
Spielabsagen durchführen. Durch viel Engagement 
unseres Cheftrainers und kreative Überzeugungsarbeit, 
konnten wir einige Spiele vor der Absage retten, indem 
wir zwei unserer ehemaligen Jugendspieler, die 16-Jahre 
alt sind und bereits für die Herrenmannschaft spielen, 
einsetzen. Ebenfalls haben sich ein paar mutige Spieler 
des Schülerteams der Herausforderung gestellt und bei 
der Jugendmannschaft ein gutes Spiel abgeliefert. Dies 
sollte jedoch nicht zur Normalität werden. 

Rückkehr zur Normalität und Stabilität 

Auch unsere Jugend trainierte erstmals seit der Corona-
Pandemie wieder 2x pro Woche in der FIS Turnhalle für 

das Wintertraining. 
Aufgrund vieler anderer 
Verpflichtungen und erhöhtem Schulunterricht ist es jedoch eine 
größere Herausforderung Spieler für die Spieltage am Wochenende zu 
gewinnen.  

Auch hier gilt unser Dank gilt den Eltern und Spielern, die mit viel 
Engagement und Unterstützung dabei waren 

 

Abbildung 7 Teamkameradschaft und Sportsgeist ist eine unserer 
obersten Prioritäten 

Abbildung 8 Taktikbesprechung 

Abbildung 9 Live Pitching 
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Ausblick für 2023 

Im kommenden Jahr dürfen sieben Spieler aus unserem Schülerteam in unsere Jugendmannschaft 
aufsteigen, was das Team verstärken wird. Mit unseren 12 wiederkehrenden Spielern erreichen wir 
damit eine gute Mannschaftsgröße für das Bestreben an Pokalspielen teilzunehmen. Außerdem 
versuchen wir ein Testspiel gegen ein Bayernliga-Team zu organisieren. 

Das Team der Jungendspieler hat sich entschlossen die Uniformen an das Herrenteam anzupassen 
und die Trikots aufzuwerten. Wir sind hierfür auf der Suche nach Sponsoren. 

 

7.4 Damen Softball 
Dieses Jahr starteten wir mit 
einer Spielgemeinschaft, die aus 
den München Haar Diciples, 
Laufer Wölfen und den Erlangen 
Whitesox bestand. 
Der Saisonstart war am 23.04 in 
Baldham, wo wir die ersten zwei 
Siege nach Hause bringen 
konnten. Eine Woche später 
hatten wir die Regensburger 
Legionäre zu Gast und hatten 
zwei knappe, aber spannende 
Spiele. Wir haben gesplittet mit 
9:8 und 13:16. 
Nach knapp drei Wochen Pause 
waren die Ingolstädter zu Besuch, die wir sehr knapp besiegen konnten und somit zwei weitere Siege 
holten. Eine Woche später wurden die Spiele vom Gegner abgesagt, da sie zu wenig Spielerinnen 
hatten. 

Am 02.07 waren wir in Regensburg zu Besuch, wo wir leider mit zwei ordentlichen Niederlagen 
nachhause geschickt wurden. Am 10.07 sind wir nach Ingolstadt gefahren, wo wir das erste Spiel 
hoch verloren, jedoch im zweiten leider nur knapp. 

Die letzten drei Spieltage wurden aufgrund von Erkrankungen abgesagt, was sehr schade war, da 
auch kein Nachholtermin gefunden wurde. 

Alles in allem war es dennoch eine erfolgreiche Saison der Damen, da wir als Zweitplatzierter die 
Saison mit 11wins und 7 loses abgeschlossen haben. 

Abbildung 10  

Abbildung 11 Spielgemeinschaft der Damen 
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Eine weitere herausragende Leistung gebührt unserer Spielerin Teresa Vanah. Teresa hat die 
Erlangener Whitesox Softball Damen in der Nationalmannschaft vertreten. Teresa durfte einmal mit 
der U22 nach Kunovice, Tschechien und mit der Damen Nationalmannschaft nach Barcelona, Spanien 
reisen um zwei Europameisterschaften zu spielen. Die U22 hat den 6. Platz belegt und die Damen 
den 8. Platz. Also auch hier insgesamt eine volle und erfolgreiche Saison.  

2023 wird es ruhiger, denn es stehen auf internationaler Ebene erstmal keine größeren Turniere an.   

Ausblick 2023 

Ein allgemeiner Rückgang von Spielerinnen für die Damen in der Softballliga ist auch an uns nicht 
spurlos vorbei gegangen. Für die Saison 2023 werden wir wieder in einer Spielgemeinschaft antreten. 
Gleichzeitig versuchen wir das Team neu aufzubauen, sodass in Zukunft vielleicht wieder eine eigene 
Mannschaft möglich ist. 

7.5 Mixed Softball 
Unsere Saison begann im Juni mit einem 
Freundschaftsspiel gegen das Herren Team 
der Ansbach Athletics, welches wir knapp 
gewinnen konnten. Anschließend ging es nach 
NRW zu den Werler Wölfen. Sie waren 
Ausrichter des zweitägigen  Turniers um die 
Deutsche Meisterschaft, zu dem wir uns in der 
Vorsaison qualifizieren konnten. In unserer 
Gruppe wurden uns die Teams aus Mainz und 
Karlsruhe zugelost. Durch zwei Siege 
erreichten wir das Viertelfinale, welches 
gegen Aachen knapp gewonnen wurde. Ein 
Sieg im Halbfinale gegen Berlin  

bescherte uns den Einzug ins Finale. Dort 
konnten wir gegen die Wuppertal Hithunters 
die Partie bis zum 4. Inning ausgeglichen 

gestalten, mussten uns am Ende aber doch deutlich geschlagen geben. Trotz dieser Niederlage 
überwog die Freude darüber, das Finale spielen zu dürfen und wir konnten zufrieden die Heimreise 
antreten. 

Die Saison der MSLB sollte für uns im September beginnen, jedoch war diese durch mehrere 
Spielausfälle geprägt. Nachdem wir zwei Spiele bestritten, mussten die weiteren Spieltage wegen 
Personalmangel der Fürth Pirates und einem überschwemmten Platz in Unterwurmbach abgesagt 
werden. Nachholtermine waren nicht zu finden. Es ergab sich also ein völlig verzerrtes Tabellenbild. 

Abbildung 12 Nationalmannschaft (Teresa als 3.v.r.) 

Abbildung 13 Mixed Team nach dem Finalsieg 
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Deshalb einigte man sich darauf, den Bayerischen Meister, Anfang Oktober, bei einem Turnier in 
Unterwurmbach zu ermitteln. Diesen Titel konnten wir uns durch einen 9:0 Finalsieg gegen die 
Unterwurmbach Red Sox sichern. Somit sollten wir für das Turnier um die Deutsche Meisterschaft 
2023 erneut qualifiziert sein. 

Ausblick für 2023 

Wir freuen uns weiterhin ein Mixed Team zu stellen und freuen uns nächstes Jahr wieder bei der 

Deutschen Meisterschaft teilzunehmen. 

7.6 Spielfeld 
Auch unser „kleines Spielfeld“ ist 
dieses Jahr nicht verschont geblieben. 
Durch den Beschluss der Vorlage 
66/109/2022 - Neubau einer Geh- 
und Radwegverbindung zwischen der 
Kurt-Schumacher-Straße und 
Leimbergerstraße in Erlangen – Ost ist 
es notwendig geworden das „kleine“ 
Baseballfeld der Erlangen White Sox, 
das insbesondere durch die 
Mannschaften der Damen, der Jugend 
und der Schüler genutzt wird, zu 
verlegen. Durch die Neuanlage des 
Radwegs entfallen Flächen des 
Spielfelds, die für den Spielbetrieb 
unerlässlich sind.  

Die Verlegung hat im laufenden 
Spielbetrieb der Saison 2022 
besonders die Flexibilität unserer 
Schüler und Jugendteams gefordert. 

Ausblick für 2023 

In Kooperation mit der Stadt Erlangen 
werden hier konstruktive Lösungen 
gefunden, die es uns ermöglichen im 
kommenden Jahr wieder ein spielbares 
Feld zu haben auf dem unsere 
Nachwuchs Baseball- und Erwachsenen 
Softball Mannschaften unseren 
geliebten Sport wieder ausführen 
können.  

Wir hoffen, dass die Bauarbeiten und 
Verlegung des Spielfelds zum Saisonstart 
abgeschlossen sind. 

 

 

 

 

Abbildung 14 Spielfeldverlegung (blau: Spielfeld bis 2022, grün: neu nach 
Verlegung) 

Abbildung 15 „Sometimes you win, sometimes you lose, sometimes it 
rains...“ – Nuke Laloosh in Bull Durham 
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Aufruf zum Mitmachen 
Wir freuen uns auf neue interessierte Spieler und Spielerinnen in jedem Alter, die Baseball und 
Softball ausprobieren möchten. Kommt vorbei zum Schnuppertraining oder meldet euch bei uns! 

Wenn nicht auf dem Spielfeld, kommt vorbei und unterstützt uns von den Tribünen aus bei unseren 
Heimspielen! 

Wir freuen uns auf euch! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

VERLOREN – VERGESSEN – LIEGEN GELASSEN 

 

Kleidungsstücke, Fußballschuhe, Sporttaschen und sonstige 
Gegenstände können am Kellerabgang des Fußballkellers abgeholt 
werden. Dort werden diese eine gewisse Zeit aufbewahrt. 

 



Spielvereinigung 1904 Erlangen e.V. 

   

   

34  
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8 Bridge 
Eine neue Abteilung der SpVgg Erlangen stellt sich vor – Bridge.  

 

Schnupper-Bridge 

eine Einführung in Bridge 
Samstag, den 25. März 2023 

im Besprechungszimmer der Geschäftsstelle  
der SpVgg Erlangen 

Beginn 10:30 Uhr 

 

 

 

 

Bridge 

 Ist ein Denksport 

 Ist Training für die grauen Zellen 

 Ist ein Spiel ohne Grenzen 

 Ist Schach mit Karten 

 Wird rund um den Globus von etwa 
7 Millionen Menschen aller Altersgruppen 
und jeder Herkunft gespielt 

 Ist vom Internationalen Olympischen Komitee anerkannt 

 Ist gemeinnützig 

Veranstalter: Die Bridge Abteilung der SpVgg Erlangen 
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Margret Mack 
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9 Cheerleader 
Jahresbericht der Abteilung Cheerleading 

 

Das Jahr 2022 war für unsere Abteilung ein sehr erfolgreiches, 
auftrittsreiches Jahr. Gestartet haben unsere Juniors mit der 
Teilnahme an der Regionalmeisterschaft Süd am 26. Februar in 
Göppingen. Für diese hatten Sie sich bereits im Jahr 2021 
qualifiziert und konnten sich nun den 8. Platz sichern 

Mit einem Auftritt am 26. Mai bei 
der Bayerischen BMX 
Meisterschaft in Spardorf beim RC 
1950 Erlangen waren dann unsere 
Seniors mit einem Auftritt 
vertreten.  

Unsere Juniors legten gleich nach 
der Meisterschaft mit der 
Auftrittsplanung los und konnten 
ihr Können am 3. Juli bei einem 
Spiel der Erlangen White Sox 
erneut unter Beweis stellen. 

 

 

Für die Peewees stand nun die 
erste Meisterschaft für dieses Jahr 
an, sie nahmen am 9. Juli in 
Nürnberg bei den Bayern 
Cheermasters teil und belegten 
den 4. Platz  

Für einen der wichtigsten Auftritte am 16. Juli für die Spieli 
„100 Jahre Waldsportpark“ konnten wir nun unsere gesamte 
Abteilung präsentieren, auch das anschließende Soccer Turnier 
war ein Highlight für uns. 
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Direkt am 17. Juli beim „Sportfest für 
alle“ an der Regnitzwiese hatten wir 
unsere nächsten Auftritte. 

Für fünf unserer Juniors ging es 
vom 5. – 7. August 2022 nach 
Tittmoning zum Bavarian Youth 
Camp. Dort wurden Sie von 
Nationaltrainerin im Cheerleading 
trainiert, konnten viele neue Skills 

erlernen und hatten eine Menge 

Spaß. 

 

Ebenfalls waren wir eingeladen zum „15 Jahre Erlangen Arcaden“ Jubiläum und haben mit unseren 
Auftritten der Seniors und Juniors am 19. September & 24. September einige Zuschauer begeistern 
können. 
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Nun ging es schon Richtung Ende des Jahres aber wir mussten nochmal Gas geben, da die neue 
Saison gestartet hat. Wie jedes Jahr, hatten wir unseren Auftritt beim Sportakulum am 19. 
November und haben mit unseren Auftritten der Peewees, Juniors und Seniors für mächtig 
Stimmung gesorgt. Gleichzeitig galt dieser Auftritt als Generalprobe für uns, da am Wochenende 
drauf bereits die Landesmeisterschaft Bayern in Ingolstadt anstand. 

Am 26.11. konnten wir nun zeigen, wofür wir so 
lange trainiert haben. Den Anfang haben an 
diesem Tag unsere EMC Dolphins im Peewee 
Level 1 gemacht und konnten sich den 10. Platz 
sichern.  

Darauf folgten unsere EMC Tiny-Dolphins im 
Peewee Level 0 und sicherten sich den 18. Platz. 
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Im Junior Level 2 starteten EMC Rising Stars und 
belegten den 15. Platz.  

Zum Schluss folgten die EMC Captain Allstars im 
Senior Coed Level 4 und ergatterten sich den  
3. Platz.  

Leider konnte sich keins unserer Teams für die Regionalmeisterschaft 2023 qualifizieren, aber 
trotzdem blicken wir auf ein sehr erfolgreiches Jahr 2022 zurück! 
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10 Fußball 
Jahresbericht Saison 2021/2022 

10.1 Das “Dream-Team“ der SpVgg Erlangen 
Von 18 ausgemachten Freundschaftsspielen konnten 9 Spiele ausgetragen werden. Die restlichen 9 
Spiele fielen wegen schlechten Wetters bzw. weil der Gegner oder wir keine Mannschaft stellen 
konnte, aus. 

Vier Spiele wurden gewonnen, drei gingen verloren, zwei endeten Unentschieden. Insgesamt wurde 
dabei ein Torverhältnis von 23 : 23 Toren erzielt. 

Außerdem veranstalteten wir wieder ein Kleinfeldturnier mit 8 Mannschaften um den „Scholten-
Cup“. Wieder einmal zogen wir in das Endspiel ein. Leider verloren wir das Finale gegen den ASC 
Boxdorf. Bemerkenswert war, dass auf Grund einer sehr kurzfristigen Absage noch eine zweite 
Mannschaft ins Rennen geschickt werden musste. Vielen Dank an die Auswahl der „Oldies“, die 
nochmals Fußballschuhe geschnürt haben. Auch ein großes Dankeschön an Manuela Meusel, die uns 
bei der Bewirtung unterstützt hat. 

Die meisten Einsätze hatten Renato Frischknecht, Stefan Großkopf und Frank Eckstein (je acht 
Einsätze).  

Die erfolgreichsten Torschützen waren Ovidiu Man mit zehn Treffern und Stefan Großkopf mit vier 
Treffern. 

Außerdem nahmen wir an den Turnieren des ASV Möhrendorf und des SC Uttenreuth teil. 

Gesellschaftliches hat das „DREAM-TEAM“ natürlich auch einiges zu bieten: 

 Vatertagsausflug 
 Grillabend bei der SpVgg 
 Abschlussessen bei der SpVgg (hier auch noch einmal vielen Dank an unsere neue Pächterin 

Alex und Team für das tolle Buffet) 
 Weihnachtsfeier 
 Ski-Wochenende  

usw. 

Für das Jahr 2023 ist die Teilnahme beim Hallenturnier des BSC Erlangen fest eingeplant. Im Freien 
wurden sechs Freundschaftsspiele vereinbart. Auch das Kleinfeldturnier um den Scholten-Cup 
(Termin 08.07.2023) wird wieder durchgeführt. 

Neu ist die Teilnahme an der Pokalrunde für Senioren-A des Kreises Erlangen/Pegnitzgrund. Auch 
neu, die Teilnahme an der Punkterunde in der Kreisliga 1 des Kreises Erlangen/Pegnitzgrund für 
Senioren-A.  

Das „DREAM-TEAM“ wünscht allen Mitgliedern und deren Familien ein gesundes, glückliches Jahr 
2023, der SpVgg Erlangen bzw. allen Abteilungen den gewünschten sportlichen Erfolg.                                                                      
         

Stefan Großkopf und Thomas Kraus 
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10.2 1. und 2. Herren-Mannschaft 

 

Waldsportpark der SpVgg 1904 Erlangen Tradition – Gemeinschaft – Leidenschaft 
 
Liebe Leser, Anhänger, Sponsoren und Gönner der SpVgg 1904 Erlangen: 
 
im traditionellen Jahresrückblick der beiden Herrenmannschaften der SpVgg 1904 Erlangen gibt es in 
diesem Jahr nicht nur positives zu vermelden. Vom Abstieg nach über 10 jähriger Ligazugehörigkeit in 
der Bezirksliga Nord und dem danach verbundenen Kaderumbruch der 1. Mannschaft bis zur der 
errungenen Herbstmeisterschaft der 2. Mannschaft in der A-Klasse II ist einiges zu berichten. 

 

1. Mannschaft Bezirksliga-Nord Rückrunde 2021/22 

Nur noch vage Hoffnungen konnte sich unsere 1. Mannschaft auf den Klassenerhalt in der Bezirksliga 
Nord machen. Aber nach der deutlichen Niederlage im Heimspiel gegen SV Buckenhofen musste die 
SpVgg zurück in die Kreisliga. 

Als einer der Top-Favoriten waren die Weinrot-Schwarzen in die Saison gestartet, kamen aber 
irgendwie nie richtig an und somit war es dann im Juni amtlich. Der Abstieg war besiegelt!  

 

 



Spielvereinigung 1904 Erlangen e.V. 

   

   

44  

Großer Umbruch bei der SpVgg Erlangen nach dem Abstieg 

Rundumverändert geht die SpVgg Erlangen in der Kreisliga an den Start. Einiges hat sich verändert. 
Dazu wurde quasi der gesamte 2004er Jahrgang, der eigentlich noch A-Jugend spielen dürfte, 
hochgezogen. "Der Altersschnitt liegt jetzt bei knapp über 20 Jahren. Im Kader geblieben sind die 

beiden bisherigen Co-Trainer: Tommy Kind und Paul Lehmann. 
Letzterer wechselt aber von der Seitenlinie auf das Spielfeld und ist 
ab sofort ebenfalls spielender Co-Trainer.  Tommy Kind hingegen 
geht den umgekehrten Weg, steht nicht mehr als Spieler zur 
Verfügung, sondern ist Spielleiter der Mannschaft. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Die SpVgg Erlangen hat sich dazu entschieden, den Weg des Neuanfangs auch weiterhin mit Lukas 
Gerstle zu gehen. Früh hat sich die SpVgg Erlangen entschieden, mit seinem Trainer zu verlängern. 
Die Neuausrichtung soll auch weiterhin von Lukas Gerstle als Chefcoach angetrieben werden.  

Nach Abschluss der Hinrunde steht die aus der Bezirksliga abgestiegene erste Mannschaft auf Platz 
zehn. Gegen Ende kämpfte man sich nach und nach aus der gefährlichen Zone heraus. Die junge 
Truppe versuchte sich vor allem an einem ansehnlichen und erfrischenden, aber auch effektivem 
Fußball, welcher stellenweise auch in Ergebnissen schon sichtbar wurde. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Kehrt die SpVgg Erlangen II in die Kreisklasse zurück? 

12 Siege aus 15 Spielen lautet die bisher beeindruckende Bilanz der SpVgg Erlangen 2, die letzte 
Saison eher ein ruhiges Jahr hinter sich hatte, in dem man nie so richtig in den Aufstiegskampf 
eingreifen konnte. Sehr zufrieden ist man nun mit dem neuen Zusammenhalt innerhalb der 
Mannschaft, denn sehr viele neue Spieler kamen in den Waldsportpark der SpVgg 1904 Erlangen 
hinzu, die einen richtigen guten Spirit in die Truppe reingebracht haben. Man konnte nach Ablauf der 
Vorrunde den Herbstmeister Titel feiern. Glückwunsch an die Mannschaft, an Coach Frank Grupp und 
an die gute Seele im Funktionsteam der 2. Mannschaft Peter Glahn. 
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Für ihre Arbeit im Ressort Herrenfußball möchten wir uns bei den Trainern Lukas Gerstle, Paul 
Lehmann, Frank Grupp, unserem Spielleiter der Ersten Tommy Kind, unserem Torwarttrainer Tobi 
Steiner, sowie den Betreuern Birgit Schönberger und Peter Glahn bedanken. 

Birgit wurde im Herbst 2022 vom DFB mit dem Ehrenamtspreis in Form einer goldenen Uhr für ihre 
jahrzehntelange Tätigkeit im Funktionsteam des Fußballs der SpVgg 1904 Erlangen ausgezeichnet. 
Die gesamte Fußballabteilung gratuliert Birgit hierzu recht herzlich. 

Für ihre Unterstützung sei auch Markus Müller (stv. Fußballabteilungsleiter), Stefan Dorsch 
(Kassenwart), Claudia Steiner (Tippkasse), sowie unseren beiden Kassierern Wolfgang Joppich und 
Günter Wohlrab herzlich gedankt. 

Ein besonderer Dank gilt unserem Hauptsponsor Autohaus Renault Kraus. 

 

Danke auch an alle Gönner, Freunde und Anhänger für ihre gewährte Unterstützung im abgelaufenen 
Jahr 2022. 

Mit sportlichem Gruß  

Holger Müller 
(Abteilung Fußball) 
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10.3 Junioren 

10.3.1 A1 - Junioren 

Die U19-Junioren gingen in der Saison 2022/23 in der Bezirksoberliga an den Start. Den Trainern 
Sebastian Müller und Nicklas Volz, beide im zweiten Jahr bei der Spieli aktiv, stand ein ausgewogener 
Kader aus Spielern des jüngeren und älteren Jahrgangs zur Verfügung. 

Wie so oft in der Sommerpause mussten die Trainer in den Trainingseinheiten der Vorbereitung auf 
viele Urlauber verzichten. Aufgrund der Kaderstärke waren die Erwartungen vor der Saison dennoch 
groß. Es war aber auch klar, dass das Konzept mit zwei Bezirksoberligen im Raum Nürnberg, einer 
kurzen Hinrunde und anschließender Neueinteilung in Auf- und Abstiegsrunde keine großen 
Ausrutscher zulässt. Der Auftakt verlief mit zwei Siegen in Folge absolut vielversprechend. In der 
Folge hatte die Müller-Elf aber mit viel Verletzungs- und Krankheitspech zu kämpfen. Trotz weiterhin 
guter und engagierter Leistungen, wie zum Beispiel beim 1:2 gegen Bruck II oder beim 4:6 gegen 
Ebermannstadt, reichte es am Ende der Hinrunde nur für Platz 6. Das bedeutete, dass die Rückrunde 
in der BOL-Quali-Runde gespielt werden muss, obwohl die Mannschaft mehrfach gezeigt hat, dass 
mehr in ihr steckt. 

In der neu eingeteilten Gruppe aus 8 Mannschaften steigen 5 Teams direkt ab und nur 2 verbleiben 
sicher in der BOL. Hinzu kam, dass die Rückrunde nach nur 2 Wochen Pause wieder angespielt wurde 
und so nur wenig Zeit blieb, um an den Defiziten intensiv zu arbeiten. Allerdings reichte die Zeit aus, 
einige Verletzungen auszukurieren und der Trainer Sebastian Müller konnte am ersten Spieltag gegen 
den SV Bubenreuth wieder aus dem Vollen schöpfen. Trotz des vermeintlich höheren Drucks auf die 
Mannschaft, gegeben durch den Spielmodus, stehen nach 5 gespielten Begegnungen in der 
Rückrunde bereits 4 Siege zu Buche. Damit belegt das Team von Müller und Volz aktuell Platz 1 der 
Tabelle. 

Bei der Hallenkreismeisterschaft belegte die U19 einen hervorragenden Platz 4. Man musste sich im 
Halbfinale leider dem späteren Kreismeister Erlangen-Bruck knapp geschlagen geben. Die 
Platzierungen wurden im 6m-Schießen ausgespielt. Ein vergebener Versuch entschied dann über 
Platz 3 und 4. Doch auch diese Leistung zeigt, dass die U19 bereit ist, in der Rückrunde noch einmal 
alles zu geben und die BOL-Quali-Runde auf einem der sicheren Plätze 1 oder 2 beenden will. Die 
Trainer Müller und Volz haben dabei volles Vertrauen in ihr Team und schauen optimistisch ins neue 
Jahr. 

Nicklas Volz 

 

10.3.2 B1 - Junioren 

Nach der turbulenten Zeit ohne Trainer, Ungewissheit für jeden einzelnen Spieler, ob sie weiterhin 
für die SpVgg Erlangen auflaufen dürfen, ist dem Verein einen Paukenschlag gelungen und konnten 
intern einen Trainer für die B1 verpflichten. Ab der kommenden Saison 2022/23 läuft die B1 unter 
der Leitung von Daniel Schott (Torhüter A1) auf, zur Seite steht Ihm als Betreuerin Melanie Bauer. 
Dennoch musste die Mannschaft/Verein Abgänge vorerst verbuchen! 

Mit Daniel als Trainer kam die Leidenschaft für Fußball bei den Spielern zurück und jede Woche 
konnte das Trainerteam über weitere Zugänge freuen, zum Saisonstart konnte Daniel mit 23 Spielern 
planen. Den Zusammenhalt, Charakter und Stärke der Mannschaft konnte man deutlich spüren und 
spiegelte sich in der Runde wieder. Die Mannschaft konnte sich in der Gruppe den 1.Tabellenplatz 

mit 20 Punkten und einem Torverhältnis 34:7 für sich verbuchen und sind damit Herbstmeister.  
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10.3.3 C1 - Junioren 

Nach viel Durchwechsel im Jahrgang 2008 wurde der Jahrgang 2008 und 2009 zu einer neuen 
Mannschaft zusammengelegt. Mit neuem Trainerteam gab es viele Herausforderungen zu meistern. 
Nach einem guten Saisonauftakt, war leider das Ende im Pokal bereits nach dem ersten Spiel im 
Elfmeterschießen besiegelt.  

Nach zwei sehr knappen Niederlagen und einer 3:0 Niederlage gegen den Tabellenführer hat sich die 
Mannschaft gegen Ende der Herbstrunde wieder gefangen und mit einem 9:0 gegen den TV 1848 
Erlangen II die Tordifferenz in den positiven Bereich gelenkt und somit den Klassenerhalt gesichert. 
Durch die zwei Siege zum Ende der Saison konnte ein 6. Tabellenplatz erreicht werden. 

Für die Frühjahrsrunde sind die Erwartungen hochgesteckt. Neuzugänge auf Seiten der Spieler und 
Trainer erhoffen viel frischen Aufwind. Für die Vorbereitung sind schon 4 Testspiele geplant und ab 
Mitte Januar geht es los mit der Vorbereitung zur Frühjahrsrunde. 

10.4 Fachsparte Fußball Kleinfeld 

Das Jahr 2022 war für unsere Fußball Fachsparte Kleinfeld + D-Junioren, also "alle Junioren die auf 
Kleinfeldtore spielen", von den Bambini bis zur D-Jugend (die Ältesten sind Jahrgang 2010, die 
Jüngsten Jahrgang 2017) ein ereignisreiches Jahr. 

Auf die Hallenkreismeisterschaft mussten wir wegen Corona bis März noch verzichten, aber die 
Einschränkungen waren in diesem Winter zum Glück nicht mehr ganz so bitter und mit ein wenig 
administrativem Aufwand konnten wir zumindest unser Hallentraining anbieten und auch 
Hallenturniere organisieren. Der offizielle Spielbetrieb war dann ab dem Frühjahr draußen wieder 
uneingeschränkt möglich. 

Unser starkes Trainerteam ist im Laufe des Jahres auf 22 ehrenamtliche Coaches angewachsen. 
Davon mittlerweile auch zwei FSJ-ler die uns mit ihrem freiwilligen sozialen Jahr eine große 
Unterstützung sind. 

Bei ca. 270 aktiven Fußballer:innen in unserem Bereich braucht es dieses engagierte Trainer Team 
aber auch, um allen Kindern viele positive Fußballerlebnisse schenken zu können.  

Die Highlights des Sommers: 

Einen internationalen Erfolg konnte unsere E3-Jugend feiern: Bei einem Wochenend-Ausflug der 
Mannschaft mit den Eltern konnte bei einem gut besetzen Turnier in Prag der erste Platz errungen 
werden. Diesen Erfolg und auch das Rahmenprogramm in der schönen Stadt hat die Mannschaft sehr 
genossen. 

Im Juli fand erstmals ein vereinsinterner Street Soccer Cup im Rahmen des 100 Jahre Waldsportpark 
Festes der Spieli statt, an dem fast alle Abteilungen, von den Cheerleadern bis zur Tennisabteilung 
teilnahmen. Zeitgleich wurde auf unserem A-Platz das E3 Kreispokalfinale und das Spiel um den 
dritten Platz ausgetragen. Unsere E3 wurde dabei drittbeste Mannschaft im Kreis Erlangen 
Pegnitzgrund. 

Im Juli fuhr die neue D-Jugend mit den Jahrgängen 2011 und 2010 ein Wochenende in ein 
gemeinsames Trainingslager nach Wunsiedel. Dort durften sich in Kompaktfeld Turnieren alle 
Teilnehmer sowohl untereinander als auch mit lokalen Mannschaften messen. Ein wunderbares 
Erlebnis, dass vor allem einen starken Teamgeist und Zusammenhalt zwischen unseren 
verschiedenen D-Jugend Mannschaften gefördert haben. 

Unsere G-Jugend und F-Jugend hat wieder an zahlreichen Mini-Fussball 3 Festivals, sogenannten 
FUNINO Turnieren teilgenommen. Zwei davon waren Heim-Festivals, welche auf dem A-Platz der 
Spieli mit jeweils ca. 36 bis 40 Teams aus der G- und F-Jugend sehr erfolgreich ausgetragen wurden. 
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Es ist immer wieder sehenswert, wie bei solchen Turnieren über 60 Kinder gleichzeitig auf einem 
Platz organisiert Fußball spielen. 

Auch hier wieder eine starke organisatorische Teamleistung aller Beteiligten. 

Auch die Kooperation des Spieli Kleinfeldbereiches mit der Münchner Fußballschuhe Franken um 
interessierten Kindern als Zusatzleistung spezielles technisches Fördertraining anzubieten wurde 
erfolgreich fortgesetzt. 

Ein spezielles Jahr mit vielen sportlichen Höhepunkten und vor allem viel Fußballfreunde für unsere 
Kinder.  

Allen ehrenamtlichen Mitarbeitern nochmal einen ganz herzlichen Dank für ihren Einsatz. Dieser 
Einsatz macht einfach den Unterschied und bietet unseren jungen Kickern ein tolles Umfeld für ihre 
sportliche und persönliche Entwicklung 

Jean-Philippe Macary, Harry Scharnweber und das gesamte Kleinfeld-Trainerteam 

10.5 Fachsparte Frauenfußball 

Damen 2022: Drei Teams mit Licht und Schatten! 

Im Kalenderjahr 2022 trugen wir zunächst die Rückrunde der Saison 2021/22 aus. Hierbei legte die 
Damen 1 in der Landesliga eine fulminante Rückrunde hin: Man konnte die Abstiegsränge von der 
Winterpause verlassen, gewann nahezu alle Spiele und wäre am Ende beinahe noch auf dem 4. 
Tabellenplatz gelandet! Der Damen 2 gelang es, in der Bezirksliga ihre starke Vorrunde zu bestätigen, 
so dass auch dieses Team punktgleich mit dem 4. Tabellenplatz hervorragend abschließen konnte! 
Der Damen 3 gelang gar als Meister der Aufstieg in die Kreisliga! Vorteil für alle drei Teams war 
unzweifelhaft, dass alle Spielerinnen miteinander vom Trainergespann Kevin Schmidt/Patrick Hanke 
beobachtet und gecoacht, entsprechend ihrer Leistungen, Talente und Engagements gefördert und 
gefordert worden sind. 

Anders zeigten sich die drei Teams leider in der Vorrunde der Saison 2022/2023:  

Die Damen 1 belegen in der Landesliga in der Winterpause aktuell mit nur 7 Punkten einen 
enttäuschenden letzten Tabellenplatz. Dies ist umso bitterer, hatte man sich doch zu Saisonbeginn 
eigentlich das Ziel ausgegeben, möglichst weit oben mitzuspielen, um in den nächsten zwei bis drei 
Jahren den Aufstieg in die Bayernliga in Angriff nehmen zu können. Zu diesem ehrgeizigen Zweck 
wollte sich das Trainerduo Schmidt/Hanke auch nur noch ausschließlich um dieses Team kümmern. 
Doch es kam ganz anders: Zum einen hatten zwischenzeitlich wichtige Stammkräfte entweder 
aufgehört (Annette Schmidt, Lara Schmidt) oder haben wegen Beruf/Ausbildung lange Zeit pausiert 
(Kaddy Vornehm, Sara Denndorf, Chrissi Vanah, Anne Engler), zum anderen sind seit Saisonbeginn 
viele Langzeitverletzte bzw. -kranke zu beklagen (Kapitän Daniela Dahlke und Amelie Striegel jeweils 
mit Kreuzbandrissen, Claudia Cormann Bänderriss, Andrea Thomas, Stephanie Gnichwitz u.a.). Stark 
ersatzgeschwächt und immer wieder mit Spielerinnen aus der Damen 2 verstärkt gelang es sehr oft 
nicht, gegen erfahrene Mannschaften gut vorgetragene Spielzüge zum positiven Abschluss zu 
bringen. Demgegenüber trugen viele Unkonzentriertheiten und individuelle Fehler dazu bei, dass 
man auch defensiv nicht sicher stand. Die Summe all dieser Umstände spiegelt den Tabellenplatz 
wieder. 
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Eine „schöne Bescherung“ wurde dem Team und dem Verein passend zu Weihnachten präsentiert, 
als das Trainerduo überraschend mitteilte, dass es sich sportlich verändern und mit sofortiger 
Wirkung zwei Klassen höher zu einem Frauen-Regionalliga-Team wechseln wolle. Da wir wissen, was 
Kevin und Patrick die letzten Jahre im Verein geleistet und sportlich erreicht haben, bedankt sich der 
Verein und die Abteilung bei den beiden und hat auch ihrem Wunsch entsprochen, sie hier aus ihrer 
Verpflichtung zu entlassen. Wir wünschen ihnen bestmöglichen Erfolg in ihrem neuen Verein und 
stehen nach wie vor im guten Austausch mit den beiden! Seitdem wird nunmehr mit Hochdruck 
daran gearbeitet, einen entsprechenden Ersatz auf der Trainerbank zu finden, um hier den 
drohenden Abstieg aus der Landesliga doch noch zu vermeiden. Ich bin mir sicher, dass dies mit den 
Rückkehrern, einem neuen Motivationsschub, mit bedingungslosem Zusammenstehen innerhalb des 
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Teams und entsprechendem Willen und Engagements jeder einzelnen Spielerin sowie des ganzen 
Umfelds gelingen wird! 

Auch für Damen 2 in der Bezirksliga hatte man sich zu Beginn der neuen Saison mehr erwartet, 
betrachtet man v.a. das tolle Ergebnis aus der letzten Saison! Hier hatte der neue Trainer Ingmar 
Schröder allerdings über den Großteil der bisherigen Saison einen schweren Stand, da auf Grund der 
o.g. fehlenden Spielerinnen in Damen 1 immer wieder nach oben Spielerinnen abgegeben werden 
mussten. Auch hier gab es zudem langzeitverletzte Spielerinnen (Emi Fuchs, Kapitän Eva Schröder 
u.a.) Ferner lässt die mangelnde Trainings- und Spielbeteiligung und die damit verbundene fehlende 
Konstanz über die Saison hinweg einfach zu wünschen übrig! Man merkt gerade an diesem Team, 
dass sich ein ganz deutlicher gesellschaftlicher Wandel auch im Mannschaftssport vollzogen hat. Zu 
oft wird anderen möglichen (Freizeit-) Aktivitäten – und davon gibt es viele unterschiedliche! – unter 
der Woche genau wie am Wochenende Vorrang eingeräumt! Das Ergebnis ist, dass das Team von 
möglichen 30 Punkten in der Vorrunde bislang ein einziges Pünktchen einfahren konnte und damit 
ebenfalls auf einem Abstiegsplatz steht. Da zum Nächstplatzierten bereits 10 Punkte Abstand 
bestehen und man sich seinem drohenden Schicksal sicherlich nicht so einfach ergeben will, werden 
wir hier an wichtigen Stellschrauben noch entsprechende Veränderungen vornehmen müssen! 

Anders sieht es dagegen bei Damen 3 in der Kreisliga aus. Dieses Team (von Jürgen Kraft betreut) ist 
sozusagen das Sammelbecken der ganzen Frauenfußballabteilung: Es gilt als Perspektivteam für die 
jüngeren Spielerinnen, die erst aus dem erfolgreichen Jugendbereich der Spieli herausgekommen 
sind und den Sprung nach oben (noch) nicht weiter schaffen würden. Auch Urlauberinnen und 
Langzeitverletzte, die wieder herangeführt werden sollen, kommen hier i.d.R. zunächst zum Einsatz. 
Ergänzungen mit aktuellen U17-Spielerinnen, die gerne schon im Erwachsenenbereich schnuppern 
sollen, finden immer wieder statt. Mit dieser oft zusammengewürfelten Truppe würde man mit dem 
Abstieg – rein sportlich – wohl nichts mehr zu tun haben. Allerdings würde das Team die Kreisliga 
verlassen müssen, wenn gleichzeitig Damen 2 aus der Bezirksliga absteigen würde. Dies soll ganz klar 
für alle Teams noch abgewendet werden, nach dem Motto:  

Ein Verein – ein Ziel: Durch Zusammenhalt zum Klassenerhalt! 

Die Abteilung Frauenfußball bei der Spieli wünscht den Spielerinnen samt Trainern und Betreuern 
und dem ganzen Umfeld einen guten Start in ein gesundes, friedliches und erfolgreiches Jahr 2023! 

Jürgen Kraft  
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10.6 Juniorinnen 

10.6.1 U17 Juniorinnen 

Seit Jahren spielt unsere U17 Juniorinnen in der Landesliga. Die Hoffnung, dort auch mal auf einen 
schwächeren Gegner zu treffen, geht selten in Erfüllung. Die Frühjahresrunde (Rückrunde der Saison 
2021/2022) haben wir im unteren Mittelfeld beendet. Dies entsprach bei Weitem nicht den 
Erwartungen und Ansprüchen zu Beginn der Saison.  

Im Sommer 2022 hatte Anja Böbel aus beruflichen Gründen, leider den Trainerjob bei der U17 
Mädchenmannschaft aufgeben müssen. Das Trainergespann Dursun Aydin und Stefan Rupprecht hat 
dann die Mannschaft der U17 Juniorinnen übernommen. Die Trainingsbeteiligung war am Anfang der 
Vorbereitung leider nicht sehr hoch. Erst nach einer internen Mannschaftssitzung mit den Trainern 
und Spielerinnen ist die Trainingsbeteiligung erfreulich nach oben gegangen. Ziel war es die Liga zu 
erhalten und mit den Abstiegsplätzen nichts zu tun zu haben. Nach der Vorbereitung sind wir sehr 
gespannt ins erste Punktspiel gegen den FC Ingolstadt II gegangen. Leider waren die Mädels sehr 
aufgeregt und wir konnten aber mindestens ein Unentschieden erreichen. Dieses Spiel hätten wir 
gewinnen müssen! Das zweite Spiel war bei der SpVgg Germania Ebing und dieses Spiel konnten wir 
mit 6:3 für uns entscheiden. Nach einer Woche, in der wir spielfrei waren, spielten wir gegen den SC 
Regensburg. Dieses Spiel ging auch leider 3:3 aus, obwohl wir den Gegner dominierten. Dann ging es 
zum Ersten, den SV 67 Weinberg. Wir kamen 4:0 unter die Räder!  Der Gegner hat uns den Schneid 
abgekauft und das überharte Foulen wurde auch nicht vom Schiedsrichter geahndet. Das Ergebnis 
war, dass wir eine unserer besten Spielerin durch einen Kreuzbandriss verloren und eine mit einem 
Bänderriss und mehrere Mädels mit Blutungen und Prellungen hatten. 

Das 5. Spiel gegen den TSV Theuern haben wir mit 1:0 gewonnen, obwohl wir ziemlich angeschlagen 
in das Spiel gehen mussten. Das war mit 0:0  unser bestes Spiel. Das letzte Spiel war dann beim  
FC Altrandsberg im tiefsten Bayerischen Land. Das Spiel ging 1:1 aus. Hier haben wir es nicht 
verstanden, uns gegen den tiefstehenden Gegner, Chancen zu erarbeiten. 

Im Ganzen waren es zwei Siege, drei Unentschieden und eine Niederlage, sodass wir auf einem 
Mittelfeldplatz sind. Aber drei Unentschieden sind definitiv zu viel. In diesen Spielen hat uns der 
Killerinstinkt gefehlt. Wir hatten genügend Chancen, diese Spiele für uns zu entscheiden. 

Dafür sind unsere Mädels noch zu brav. Sie versuchen körperlos zu spielen. Das ist in der Landesliga 
nicht möglich. Mit den drei Unentschieden fehlen uns genau 6 Punkte, um um den Aufstieg 
mitzuspielen. 

Unsere Mannschaft und damit sind alle Spielerinnen gemeint, muss sich technisch, konditionell und 
taktisch noch verbessern. In der Rückrunde wollen wir mit regelmäßigem Trainingsbesuch und Fleiß 
an den Schwächen arbeiten. 

10.6.2 U15 Juniorinnen 

Die Saison 2022/23 begann für unsere U15-Mannschaft etwas holprig. Einige der Spielerinnen waren 
in die U17 hochgegangen, dafür kamen erfreulicherweise aber auch einige aus der U13 neu zu uns in 
die U15. Dennoch musste sich die Mannschaft durch diese Neuformung erst einmal „finden“ und zu 
einem Team zusammenwachsen. Glücklicherweise verlief dieser Prozess sehr schnell und die Mädels 
wurden bald schon zu einem eingespielten Haufen, integrierten jede Einzelne und verstanden sich 
auf und neben dem Platz immer besser. Allerdings war der Kader zu Beginn relativ eng und es gab 
dementsprechend zunächst Bedenken, ob man denn wirklich genug Spielerinnen hätte, um auf dem 
Großfeld im 11gegen11 gegen andere Mannschaften antreten zu können. Doch auch dies gab sich im 
weiteren Verlauf, denn trotz des zwar immer noch kleinen Kaders waren wir stets bestens besetzt 
und konnten zu allen Spielen antreten. Antreten – dies trifft es eigentlich nicht wirklich. Dank des 
starken Teamgeistes, des Kämpferwillens und natürlich auch auf Grund ausgeprägter fußballerischer 
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Fähigkeiten bei jeder einzelnen Spielerin konnte unsere U15 in allen Spielen überzeugen und steht 
nach der Hinrunde verdient ohne Niederlage und mit nur drei Gegentoren auf Tabellenplatz 1! 
Neben der Entwicklung des Teams und der fußballerischen Entwicklung lies sich bei allen 
Spielerinnen auch persönlich eine Weiterentwicklung beobachten und wir sind stolz auf jede 
Einzelne! 

Etwas Abwechslung zu all den Trainings und Spielen bot ein Teamevent, genauer gesagt ein 
gemeinsamer Stadionbesuch zusammen mit den anderen Mannschaften unserer Frauen- und 
Juniorinnenabteilung. Nach einer etwas anderen Anreise kamen wir hier erst leicht verspätet im 
Stadion an, hatten aber trotzdem einen tollen Tag mit viel Spaß, Autogrammen und Selfies mit 
Nationalspielerinnen und die Mannschaft konnte nochmals etwas näher zusammenwachsen. Kurz 
vor Weihnachten fand dann noch unsere Weihnachtsfeier statt, bei der wir gemeinsam in der Spieli 
gekegelt haben und das Jahr erfolgreich abrunden konnten. 

Abschließend gilt auch den Eltern der Spielerinnen für ihre tatkräftige Unterstützung unser Dank! 

Wir sind sehr dankbar, dieses super Team trainieren zu dürfen und freuen uns, die 
Weiterentwicklung zu beobachten! Auf eine genauso schöne und erfolgreiche Rückrunde!! 

  

10.6.3 U13 Juniorinnen 

Die U13-Mädels waren mit ca. 25 Spielerinnen wieder zahlreich, und deshalb sowohl in der 
Frühjahrssaison als auch in der Herbstrunde mit 2 Mannschaften gemeldet, auf dem Kompaktfeld des 
Bezirks und auf dem Kleinfeld des Kreises. Da aber viele der Mädels nicht nur beim Fußball aktiv sind, 
ist eine komplette Trennung in 2 Teams kadertechnisch nicht möglich und die Mädels melden sich 
einfach für die Spiele, soweit sie zeitlich können und die TrainerInnen verteilen dann auf die beiden 
Wochenendtermine. 

Bereits seit mehreren Saisons wird jeweils nur noch eine Halbsaison gespielt und zu den Spielpausen 
im Sommer und im Winter zwei Mal im Jahr ein Meister gekürt. 

Im Frühjahr erreichten wir auf dem Kompaktfeld ein eher gemischtes Ergebnis und haben uns für 
viele sehr gute Leistungen einfach zu selten belohnt. Einige der Spiele gingen knapp verloren oder 
endeten unentschieden, obwohl wir meist deutlich mehr Spielanteile und Torchancen aufweisen 
konnten, bis hin zu einem Spiel mit genau einer Torchance für den Gegner. 

Die Qualität des Frühjahr-Teams zeigte sich deutlicher auf dem Kleinfeld, wo die Meisterschaft 
gewonnen werden konnte. Und auch an anderer Stelle mussten wir dann feststellen, dass wir ein 
sehr gutes Team hatten. Zum Sommer klopfte bei einigen Spielerinnen Greuther Fürth an die Tür und 
wir haben vier unserer starken Spielerinnen am Übergang zur U15 an Fürth verloren. 

Die Herbstsaison verlief ähnlich wie die Saison auf dem Kompaktfeld im Frühjahr, viele sehr starke 
Spiele mit oft zu wenig Toren für uns. So konnten wir beide Ligen nur im Mittelfeld abschließen. Das 
wird wohl die Aufgabe für das Frühjahr werden: mehr Zug zum Tor. 
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Eine besondere Herausforderung bleibt uns dabei aber: die Integration von Anfängerinnen. Es ist 
immer wieder überraschend und sehr erfreulich, wie schnell sich Anfängerinnen akklimatisieren und 
die Grundlagen aufsaugen. Aber der Spagat zwischen spielerfahrenen und technisch versierten 
Spielerinnen einerseits und der andererseits doch relativ großen Zahl an Anfängerinnen kreuz und 
quer über das Jahr verteilt ist groß (und nicht alle Neulinge bleiben lange). Das ist eine 
Herausforderung, die sich nicht nur in den unteren Jahrgängen von U11 und U13 zeigt, sondern sich 
bis zur U15 und U17 (die ja Landesliga spielt) zieht. Es ist für die Trainer:innen eine schwierige 
Aufgabe, eine ausgewogene Aufstellung zu finden und allen Mädels Spielzeit zu gewähren. Aber auch 
für die Spielerinnen ist es nicht immer einfach, sowohl für die arrivierten Spielerinnen, die im 
Training und im Spiel immer wieder auf Neulinge eingehen müssen und das stets hervorragend und 
vorbildlich und mit viel Geduld machen, aber eben auch für die Neuen, die manchmal nicht genau die 
gleiche Einsatzzeit bekommen wie die 2 oder 3 Säulen des Teams. In der U13 sind wir dabei jedoch 
relativ konsequent und verfolgen seit vielen Jahren die Idee, selbst den frischesten Anfängerinnen so 
viel Spielzeit wie möglich zu gewähren. Wer da ist, spielt insgesamt mindestens eine Halbzeit. 

 Trainer:Innen im Frühjahr 22: Ilka Weydanz, Natascha Matschke, Thorsten Steger 

 Trainer:Innen im Herbst 22: Annika Gloger, Selma Steger, Hendrik Tischer, Thorsten Steger 

 Torwarttraining: Beth Steger. 

10.6.4 U11 Juniorinnen  

Bei den U11-Mädels ist, genauso wie bei der U13, seit bereits 2 Jahren die Saison in 2 separate 
Meisterschaften geteilt. 

Im Frühjahr zeigte sich das damalige Team sehr erfolgreich. Mit vielen, zum Teil sehr erfahrenen 
Spielerinnen, konnten die Mädels souverän den 2. Platz erringen. 

Im Herbst gab es dann den unvermeidlichen Umbruch mit vielen Abgängen der erfahrenen 
Spielerinnen Richtung U13. Zu Saisonbeginn waren dann erst mal die Mädels knapp, im Laufe der 
ersten Wochen kamen zum Glück viele neue Spielerinnen hinzu. Diese mussten jedoch zunächst 
einmal integriert werden. Mittlerweile sind die Mädels jedoch schon ein gutes Stück 
zusammengewachsen. Leider gab es sehr wenige Spiele zu bestreiten und die Mädels hätten wohl 
sehr profitiert von ein paar weiteren Spielen, nachdem nun viele der Neulinge ein grundlegendes 
Spielverständnis erlangt haben und auch technisch gewaltige Fortschritte gemacht haben. 

Bericht einer Spielerin:  

Unsere Mädchenmannschaft hat sich dieses Jahr gut angestrengt und ist leider nicht weiter 
gekommen. Aber das Strahlen auf unseren Gesichtern zeigte uns, dass wir glücklich mit dem sind was 
wir haben. Manchmal wurden wir vielleicht ein bisschen anstrengend, aber wenn man uns sagte was  
zu tun ist haben wir manchmal gehört. Dass wir vorletzter Platz geworden sind,  freute uns sehr und 
die Hauptsache ist, dass wir Spaß hatten. Der Zusammenhalt war gut und wir haben immer wieder 
versucht ein Spiel zugewinnen. Wir freuen uns, dass es so viele Mädchen gibt, die Fußball spielen 
wollen. Wir gehen mit einem glücklichen Lächeln im Gesicht ins nächste Jahr. 

 Trainer:Innen Frühjahr 2022: Christina Vanah, Pia Kühnl, Emma Steger 

 Trainer:Innen Herbst 2022: Christian Riedl, Pia Kühnl, Merle Christiansen, Emma Stege. 
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10.7 Förderverein SpVgg 1904 Erlangen Jugendfußball e.V.  

Sich wieder ganz normal mit Freunden zu treffen und zusammen 
Sport zu treiben, war im abgelaufenen Jahr endlich wieder möglich. 
Wir freuen uns sehr, dass wir als Sportverein, bzw. als Förderverein, 
dazu ein kleines bisschen beitragen konnten. Corona-
Einschränkungen, Energiekrise und Wetterkapriolen erschweren 
Aktivitäten im Verein, lassen diese aber immer wichtiger werden um Spaß, Gesundheit und soziale 
Aktivitäten in einem geschützten Umfeld für Alle zu ermöglichen. Gerade die Mädchen und Jungs in 
den Kleinfeld-Mannschaften nutzten in großer Anzahl die Chance wieder zu kicken und sich 
auszutoben! Aber auch die älteren SpVgg Junior*innen waren engagiert dabei. 

Als Förderverein unterstützten wir die Trainer und 
Mannschaften ideell und finanziell, z.B. bei 
Qualifizierungsmaßnahmen, Materialbeschaffung und 
Veranstaltungen. Zum „Street Soccer Cup“, anlässlich 
der Feier „100 Jahre Waldsportpark“, spendierten wir 
Trinkflaschen als Preis für alle jugendlichen 
Teilnehmer*innen. 

 Herzlichen Dank allen Mitgliedern und Freunden des 
Fördervereins, die bei unseren Aktionen mitwirkten 
oder sie ermöglichten!  

Georg Frank, 1. Vorsitzender des Fördervereins 
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11 Gymnastikabteilung 
Es war im Jahr 2022 so Einiges geboten in unserer Gymnastikabteilung, die durch das vielseitige 
Sportangebot, Jung und Alt auf unserer Spielvereinigung, begeistert.  

Kinderturnen 

Die Kleinsten haben den Sommer mit Sportspielen im freien verbracht. So wurde nicht nur die 
Sprunggrube, sondern auch der Hartplatz, der Zuschauer-Bereich am C-Platz und der Spielplatz für 
zahlreiche, spannenden Sportstunden genutzt. An den vielen heißen Tagen im Jahr 2022, wurde auch 
mit Wasser oder Eis experimentiert, so dass die ein oder andere wilde Wasserschlacht Teil des 
Turnprogramms im Sommer wurde.  

 

Als die Abende dann langsam etwas kälter wurden, konnte erstmalig die Egon-von-Stephani Halle für 
das Kinderturnen genutzt werden. Durch die vielen Geräte vor Ort gab es neue, abenteuerliche 
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Parcours, so dass die Kinder ganz neue Bewegungserfahrungen machen konnten. Die Kinder dürfen 
selbst Themen für die Sportstunden vorschlagen, die dann beim Aufwärmen und im Parcours 
thematisch umgesetzt werden. 

Als die Fußballjugend die Halle dann wieder für sich benötigte, zog das Kinderturnen zurück in die 
kleine Gymnastikhalle auf unserem Spieli-Gelände. Mit vielen bunten Ideen im Gepäck ging es 
abenteuerlich durch den Herbst. Die Kinder erklommen brodelnde Vulkane, jagten als Polizisten 
Ausbrecher oder schwangen sich auf Lianen durch den Turndschungel. 

 

 

Wir freuen uns auf viele weitere Turnstunden-Abendteuer mit unseren jüngsten Sportlern im Jahr 
2023. 
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Neue Übungsleiterin im Kinderturnen 

Und damit nicht genug! Im Januar erweitern wir unsere Kinderturnstunde um eine Altersklasse. So 
werden in Zukunft nicht nur die 3–6-Jährigen durch unsere Halle toben, sondern auch schon unsere 
Minis mit 1,5-3 Jahren. Carina, unsere neue Übungsleiterin freut sich schon auf die Minis. 

Zumba 

Summer-Vibes das Ganze Jahr. Mit heißen Rhythmen und schnellen Schritten heizt Melli unserer 
Zumba-Gruppe ganzjährig ein. Wir freuen uns sehr, dass wir auch im Jahr 2022 viele neue Rhythmus-
Begeisterte in unserem Verein begrüßen durften und wir geben im Jahr 2023 weiterhin Vollgas, um 
mit vielen Begeisterten Mitgliedern, den Sommer das ganze Jahr zu feiern. 
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Yoga 

Yoga unter stahlblauem Himmel? Auf der Spieli kein Problem. Unsere Übungsleiterin Nora freute sich 
auch dieses Jahr über neue Yoga-Begeisterte. Und nicht nur unter blauen Himmel, sondern auch in 
unserer Gymnastikhalle sind alle begeistert von den liebevoll gestalteten Yogastunden. 

 

 

Neuwahl Abteilungsleitung 

Im September gab es in der Gymnastikabteilung 
Neuwahlen und Laura Scholten wurde zur 
Abteilungsleitung gewählt. Das neue Führungsgespann 
um Laura und Gaby Pernegger, der ehemaligen 
Abteilungsleitung, möchte die Gymnastikabteilung für 
die Zukunft fit machen, so dass in den kommenden 
Jahren noch viel mehr Sportbegeisterte das großartige 
Angebot auf der Spielvereinigung nutzen werden. 

Ein großer Dank geht an Uschi Gumbrecht, die damit 
ihr Amt als Stellvertreterin niederlegt, dem 
„Nachwuchs“ aber hoffentlich noch mit Rat und Tat 
zur Seite stehen wird. 

Laura Scholten 
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12 Kegeln 
In der Saison 2021/2022 traten wir in der „Kreisklasse Männer A Nord“ und der 
„Kreisklasse Frauen Nord“ den Spielbetrieb an. Die Saison stand immer noch 
stark unter dem Einfluss der Pandemie und es meldeten sich mehrere 
Mannschaften in unserer Klasse aus dem Spielbetrieb ab, unter anderem 
mussten wir unsere Mannschaft in der „Kreisklasse Frauen Nord“ abmelden. 
Wir konnten aber trotz einiger Ausfälle von Spieler*innen alle Punktspiele in 
der „Kreisklasse Männer A Nord“ absolvieren. Wie man an der Tabelle sehen 
kann, stand der sportliche Erfolg in dieser Saison nicht im Vordergrund.  

Aber alle Kegler*innen die zum Einsatz kamen hatten Spaß an ihrem Sport. 

 

Saison 2021-22 / Männer / Kreisklasse A Nord-Ost / End-Tabelle 

 

 

 

 

Da es Pandemiebedingt keine sportlichen Absteiger in der Saison 
2021/2022 gab, konnten wir den Spielbetrieb weiter in der 
„Kreisklasse Männer A Nord“ aufnehmen. Voller Elan und 
sportlichem Ehrgeiz starteten wir in die neue Saison 2022/2023. 
Nach einer für uns erfolgreichen Hinrunde freuen wir uns schon 
auf die zweite Saisonhälfte. Und vielleicht können wir uns in der 
Tabelle noch ein wenig nach oben verbessern. 
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Saison 2021-22 / Männer / Kreisklasse A Nord-Ost / Tabelle 

 

Wir wünschen allen Abteilungen ein gutes neues Jahr 2023 und den maximalen sportlichen Erfolg, 
den sie sich wünschen. 

GUT Holz 

 

Max Meusel 
Abteilungsleiter Kegeln 

PS: Wir suchen immer interessierte Sportler*innen, die eine Alternative oder einen Ausgleich suchen, 
egal ob Anfänger oder Fortgeschritten. 

Gerne melden unter: max.meusel@spvgg-erlangen.de 
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13 DSG 21 (Dartsportgruppe) 
Das Jahr 2022 haben wir mit 5 Mitgliedern begonnen. Im Jahresverlauf konnten wir neben der 
Wandverkleidung (OSB-Platten mit Teppichbezug) zwei Dartscheiben, inkl. LED-Beleuchtung und je 
einen sogenannten Surroundring (Schutzbereich für Dartpfeile) bestücken. Außerdem haben wir 
beide Scheiben mit kleinen Rechnern und Bildschirmen ausgestattet. Dadurch gewinnt der 
Dartbereich einen vereinswürdigen und positiven Gesamteindruck. 

Die Trainingszeiten wurden verändert. Jeden Montagabend ab 19 Uhr finden wir uns für unsere 
Trainingsrunde in Form einer Competition ein. Nachdem die lange Durststrecke mit unattraktiven 
und sehr kalten Räumlichkeiten aufgrund der Umbaumaßnahmen der Gaststätte hinter uns liegt, 
können wir uns nun auf das Wachstum der Dartabteilung konzentrieren. 

Wenn wir nicht in der „Spieli“ anzutreffen sind, verstauen wir unser Inventar im eigens angeschafften 
und abschließbaren Schrank. Nach Eröffnung der Gaststätte im Sommer 2022 wurde uns ein 
Kühlschrank zur Selbstbedienung zur Verfügung gestellt. So ist die Getränkeversorgung mittlerweile 
ebenfalls sichergestellt. 

Leider ist ein Mitglied aus persönlichen Gründen aus dem Verein ausgetreten. Während unserer 
wöchentlichen Competition konnten wir allerdings weitere Dartbegeisterte Leute gewinnen. Nach 
einiger Zeit der Teilnahme an Trainingsrunden, haben wir im Dezember 2022 aus den Kreise der 
Interessierten weitere Mitglieder für unsere Dartabteilung gewinnen können. 

Einige weitere Interessenten sind leider aufgrund der Beitragserhöhung ab 2023 des Hauptvereins 
abgesprungen. Im Vergleich zu anderen Dartvereinen im Erlanger Raum ist der Jahresbeitrag für 
einen Erwachsenen mit rd. 200 € überdurchschnittlich hoch. Die Prüfung der Einführung eines 
niedrigeren Grundbeitrages und Einführung eines Spartenbeitrages ist daher von unserer Seite aus 
absolut zu begrüßen. In unserer Abteilungsversammlung am 7.12.2022 hat die Erhöhung des 
Beitrages ebenfalls einen großen Teil an Diskussionen eingenommen. Die Hintergründe des 
Hauptvereins sind auf Basis der Argumentation sicherlich nachvollziehbar, dennoch stehen wir hier 
im Wettbewerb mit äußerst niedrigen Beiträgen anderer Dartvereine. 

Die Abteilung Dart hat sich in 2022 
erfreulicherweise auf nun 9 Mitglieder 
nahezu verdoppeln können. Bei dieser 
Anzahl ist die Zeitschiene für das 
Durchlaufen einer Competition am 
Montagabend nur dann sinnvoll möglich, 
wenn wir weitere Dartscheiben anbringen. 
Der Durchlauf einer Runde beträgt bei der 
Anzahl von Teilnehmern auf lediglich zwei 
Scheiben rund 3-4 Stunden. Das ist deutlich 
zu lange 

 

Um hier Abhilfe zu schaffen und auch weiter wachsen zu können, müssen wir weitere Scheiben 
anbringen. Um die erforderlichen Abstände auch aus Sicherheitsgründen einhalten zu können, 
prüfen wir Parallelmöglichkeiten hinsichtlich der Räumlichkeiten. 

 
 



Spielvereinigung 1904 Erlangen e.V. 

 

63 

 

 



Spielvereinigung 1904 Erlangen e.V. 

   

   

64  

14 RC Car 
Jahresbericht der Modell-Rennsport-Gruppe MRG 2022 

 

Das Jahr 2022 war ein besonders erfreuliches Jahr für die RC-Car-Abteilung der Spielvereinigung. Dies 
betrifft sowohl die sportlichen Erfolge wie auch den Abteilungszulauf und die Jugendarbeit. Die MRG 
bedankt sich bei allen Aktiven und Helfern. 

Wie jedes Jahr fand auch 2022 wieder die vereinsinterne „Erlanger Stadtmeisterschaft“ (ESM) statt, 
die aber schon seit jeher für Nicht-Mitglieder und Externe offen ist und sich in den vergangenen 
Jahren wachsendem Zulauf erfreute. Mit durchschnittlich 45 ESM-Startern (s. Diagramm) erreicht die 
vorhandene Anlage langsam ihre Grenze. Wegen Schlechtwetterereignissen wurde die Zahl der 
Rennveranstaltungen auf sieben erhöht, um Keinen dazu zu zwingen, seine Rennwagen der Gefahr 
eines Wasserschadens auszusetzen.  

Außerdem fand neben drei überregionalen Rennveranstaltungen (2x Tamiya Euro-Cup und RCK-
Challenge) noch das traditionelle Langstreckenrennen über 1000 Runden statt.  Von insgesamt elf 
Veranstaltungen fanden nur sechs unter trockenen Bedingungen statt. An dieser Stelle sei ein 
Kompliment an alle ausgesprochen, die auch bei Kälte und teilweise starkem Regen an die Strecke 
kamen – denn mittlerweile ist diese Besonderheit überregional bekannt: bei der MRG gibt es keine 
Rennabbrüche wegen Regen! 

Detaillierte Berichte zu den Einzel-Rennen aus 2022 und jede Menge Bilder können in unseren 
Artikeln auf der führenden RC-Plattform nachgelesen werden: 

Erlanger-Stadt-Meisterschaft + Warm up zum Tamiya Euro Cup beim MRG Erlangen | mikanews.de 

Tamiya Euro-Cup beim MRG Erlangen | mikanews.de 

Der Tamiya Euro Cup war zu Gast beim MRG Erlangen | mikanews.de 

   

https://mikanews.de/2022/04/25/erlanger-stadt-meisterschaft-warm-up-zum-tamiya-euro-cup-beim-mrg-erlangen/
https://mikanews.de/2022/07/05/tamiya-euro-cup-beim-mrg-erlangen/
https://mikanews.de/2022/05/04/der-tamiya-euro-cup-war-zu-gast-beim-mrg-erlangen/
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Die Ergebnisse der Erlanger Stadtmeisterschaft 2022 sind nachfolgend aufgeführt. Die MRG gratuliert 
den Gewinnern der insgesamt sechs verschiedenen Klassen Supersport, Sport, Race-Truck, Formel, 
Rookie und Super-EP (SEP). 
 

Endergebnis der Erlanger Stadtmeisterschaft 2022 

  
 

Drei MRG-ler nahmen dieses Jahr am Deutschland-Finale des Tamiya-Euro-Cups im 
August in Neustadt bei Coburg teil, um ihr Können unter Beweis zu stellen und sich 
mit anderen RC-Piloten zu messen. Die MRG ist sehr stolz darauf, den diesjährigen 
Sieger der Formel E zu stellen. Christian Nassler konnte nicht nur diese Klasse 
gewinnen, sondern erreichte auch noch in der Klasse „Top-Stock“ mit einem 
dritten Platz das Podium. Raphael Stockhammer konnte in der „Fighter-Kids“-
Klasse eine respektablen neunten Platz einfahren. Ein ausführlicher Artikel zum 
TEC-Deutschlandfinale kann unter Entschieden – TAMIYA Euro-Cup 
Deutschlandfinale 2022 | mikanews.de nachgelesen werden. 

 

In diesem Jahr hat die MRG ein neues Kapitel in Sachen 
Jugendarbeit aufgeschlagen. So viele Jugendliche gab es 
noch nie! Das liegt zum einen an der eigens für Kinder 
ausgetragenen „Rookie“-Klasse, jedoch auch an 
den erleichterten Einstiegsmöglichkeiten für 
Kinder In das Hobby. Seit letztem Jahr stehen für 
Interessierte vier vollwertige Gastfahrzeuge (Bild 
rechts)  bereit, die nicht nur zum Kennenlernen 
des Hobbys sondern auch für erste Renneinsätze 
genutzt werden können.  

Im Sommer 2022 beteiligte sich die MRG auch 
an den Feierlichkeiten zum 100-jährigen 
Bestehen des Waldsportparks und bot 
Interessierten die Möglichkeit, das Hobby RC-Fahren näher kennenzulernen. Neben Trainingsfahren 
gab es auch kleine Rennveranstaltungen mit Pokalen, Show-Rennen mit den schnellen Autos sowie 
eine große Ausstellung von ferngesteuerten Fahrzeugen. So war jedem die Möglichkeit geboten, 
dieses Hobby auf seine Weise zu erfahren. 

 

 

 
 

 
 

https://mikanews.de/2022/08/08/entschieden-tamiya-euro-cup-deutschlandfinale-2022/
https://mikanews.de/2022/08/08/entschieden-tamiya-euro-cup-deutschlandfinale-2022/
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Für 2023 hat sich die MRG auch einiges 
vorgenommen. Neben dem weiteren 
Ausbau unserer Jugendarbeit gibt es 
einige bauliche Angelegenheiten auf 
unserem Gelände zu erledigen. Die 
Dächer von Schuppen und Fahrerlager 
sind stark reparaturbedürftig und müssen 
neu eingedeckt werden. Auch der Winter 

wird unsere Strecke nicht unverschont lassen und so stehen vor Saisonbeginn sicherlich Reparaturen 
an den betonierten Curbs an. 
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15 Stadtspielmannszug 
Bericht des Stadtspielmannszuges der SpVgg 04 Erlangen e. V. über das Jahr 2022 
 
Zum Jahreswechsel 2021/2022 ging das zweite Jahr im Zeichen der Corona-Pandemie zu Ende. Zu 
Beginn des Jahres 2022 war Corona immer noch allgegenwärtig und zwang zunächst zu verschärften 
Maßnahmen. 

Gott sei Dank, konnten wir am 12. Januar 2022 wieder unseren Probenbetrieb aufnehmen. Nachdem 
uns der Vereinssaal wegen Umbauarbeiten in der Wirtschaft nicht zur Verfügung stand, wichen wir 
mit der Mittwochsprobe in den Gemeinschaftsraum der Pfarrei St. Theresia  in Sieglitzhof aus. Dies 
wurde durch die guten Beziehungen unseres Mitglieds Helmut Stierstorfer  zur  Pfarrgemeinde  
ermöglicht.  Zur   freudigen   Überraschung   aller,   nahmen   18 Musiker*innen an der Probe teil. Ab 
dem 19. Januar 2022 fanden die Musikproben dann - unter der 2-G-Plus-Regel - im Vereinssaal statt. 

 

Am 21. Januar 2022 spielten wir unserem langjährigen Fan, Otto Kupfer, ein Überraschungs- 
Ständchen zu seinem 80. Geburtstag. Anlässlich des Krieges in der Ukraine nahmen wir am 23. März 
2022 den Kanon Dona Nobis Pacem auf.  

Am 30. April 2022 veranstalteten wir erstmals einen so 
genannten „BläserKlangMitSingGesang“ im Biergarten 
unseres Vereinsgeländes. Da Singen erwiesenermaßen 
glücklich macht, gestalteten wir zu einer Auswahl unserer 
beliebten Stücke ein Mitsing-Textheft. Bei den beiden 
Testläufen zuvor beim internen Spieli- Ausschank 
(Notbetrieb aufgrund der geschlossenen Wirtschaft) 
wurde die Aktion für gut befunden. Wir freuten uns sehr, 
nach zweijähriger Corona- Zwangspause wieder vor 
Publikum aufzutreten. An dem Konzerttag schließlich 
wurden uns die Hefte förmlich aus der Hand gerissen, und 
das Publikum im gut besuchten Biergarten - trotz nur 13 
°C Außentemperatur - sang kräftig mit. 

Auch die beliebte Rädli-Tour musste eine Corona 
bedingte Pause einlegen. So war der Ansturm am 1. Mai 
2022 ungebrochen. Die Station auf dem Spieli-Parkplatz 
betreute diesmal der Spielmannszug. Konzentriert und 
mit viel Geschick meisterten die kleinen und großen  Radfahrer den kniffligen Hindernis-Parcour. 
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Der Festzug der Spardorfer Feuerwehr zu deren 125-jährigen 
Bestehen am 29. Mai 2022 war unser erster öffentliche Auftritt 
nach 2 Jahren Corona-Pause, und ein Highlight des Jahres 2022. 
75 (!) Gruppierungen marschierten an der zahlreichen 
Zuschauerschar  vorbei.  Dieter Mekelburg hatte seinen ersten 
Auftritt mit dem Spielmannszug, indem er mit dem 
Schellenbaum, begleitet von unseren drei Schülern als Fahnen- 

und Schilderträger, 
vorausmarschierte. Er 
ließ es sich auch nicht 
nehmen, mit dem 
Schellenbaum am 
festlichen Einmarsch 
ins Zelt zusammen 
mit den Fahnen-
trägern der teilnehmenden Feuerwehren einzulaufen. 

 

Auch der traditionelle Besuch der 
Bergkirchweih am zweiten Sonntag lebte 
wieder auf. Wieder am Erich- Keller und 
wieder unterhalten vom Musikverein 
Eltersdorf. 

 

Anstelle der bisherigen Teilnahme an den verkaufsoffenen Sonntagen richtete der Stadtverband der 
Erlanger Kulturvereine e. V. erstmals im Kosbacher Stadl ein Sommerfest aus. Auch an diesem 
Sonntag, 19. Juni 2022 war es brütend heiß. Im kühlen Schatten der Bäume spielten wir von 14:00 bis 
15:30 Uhr den Festauftakt, vor leider noch sehr wenig Publikum. 

Am Samstag, 25. Juni 2022 begleiteten wir - wie alle Jahre - den Schützenzug anlässlich des 
Vogelschießens der königlich privilegierten Hauptschützengesellschaft Erlangen (HSG) vom 
Rathausplatz durch die Fußgängerzone bis zum Waldschießhaus, dem Vereinsheim der Schützen. 
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Wir   freuten   uns   sehr,  beim 1. 
Bürgerfrühschoppen in Spardorf 
am 26. Juni 2022, bei 31 °C, zur 
Unterhaltung der Gäste aufzuspielen. 
Nach dem Auftritt  wurden  auch  wir  
mit Ochsenbraten und Klößen 
belohnt. 

Am Mittwoch, 13. Juli 2022, musizierten wir auch wieder im 
Innenhof des Senioren-wohnheims Sophienstraße von 18:30 
bis 19:30 Uhr. Dankbar klatschen die Bewohner Beifall und 
sangen und schunkelten freudig mit. 

Anlässlich 100 Jahre Waldsportpark stellte natürlich auch der 
Spielmannszug eine Mannschaft, die am 16. Juli 2022 am 
Street-Soccer-Cup teilnahm. 

 

Auch das Fest der Buckenhofer-Siedlung fand nach der Corona-Pause, am Sonntag, 17. Juli 2022 
wieder statt. Zunächst umrahmten wir den ökumenischen Gottesdienst musikalisch und im Anschluss 
daran den Frühschoppen. Auch bei dieser Veranstaltung war es sehr heiß! 

  

 

Am Freitag, 22. Juli 2022 von 14:00 Uhr bis 17:30 Uhr 
fand der Senioren-Aktivtag des BLSV-Bezirkes auf dem 
Gelände der Spielvereinigung statt. Hier sorgte die 
Rentnerband „Die Gnabberdn“ für die musikalische 

Unterhaltung. 
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Am Sonntag 24. Juli 2022 veranstaltete 
unser Verein den Ehrungsfrühschoppen 
mit Andacht. Auch hier spielten wir im 
Biergarten auf. Es war sehr heiß, aber ein 
schöner Auftritt. Die zukünftige 
Vereinswirtin gestaltete ein reichhaltiges 
kaltes Buffet. 

 

  

Am Samstag, 6. Aug. 2022, 
begaben sich neun Spielmanns-
zügler zur „Fortbildung“ nach 
Eching, zum Brass Wiesn 
Festival.  

Von früh bis Mitternacht 
lauschten wir den vielen 
Blasmusikgruppen mit ihren 
unterschiedlichen Darbietungen. 

Herzlichen Dank an unsere 
Chauffeur Helmar. Es war ein 
absolut gelungener Ausflug, der 
bestimmt wiederholt werden 
wird.    

Am 13. August 2022 feierte unsere 
Paukenspielerin Brigitte Stünkel-Regler 
ihren 70. Geburtstag. Da war es für die 
Rentnerband, ihre „Gnabberdn“, 
Ehrensache, sie zuhause mit einem 
Geburtstagsständchen zu überraschen. 
Natürlich paukte sie auch einige Stücke 
leidenschaftlich mit. 

 

 

Traditionell nahmen wir am  
4. September 2022 auch wieder am 
Kirchweihumzug in Eltersdorf teil. 
Vor dem Umzug stärkten wir uns im 
Garten unseres stellvertretenden 
Abteilungsleiters Christoph Werthan 
mit einem Weißwurstfrühstück. 
Marschierend liefen wir dann zum 
Aufstellungsort 
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Den Landeslehrgang des Musikwesens im Bayerischen Turnverband (BTV) in Heidenheim, von 8. bis 
11. September 2022, besuchten seitens unseres Spielmannszuges wiederum Sabine Lehmkuhl und 
Lilo Penkert. 

Am 18. September 2022 holten wir - bei regnerischem Wetter - den scheidenden Vogelkönig der Tell-
Schützen in Spardorf ab. Nach einer deftigen Brotzeit begleiteten wir die Schützengesellschaft dann 
noch zu ihrem Vereinsheim in Uttenreuth, wo sie schließlich den neuen Vogelkönig ausschossen und 
kürten. 

Am 30. September 
2022 spielten wir 
unserem 
Schlagwerker Roland 
Gstader und seiner 
Christine an-lässlich 
ihrer Hochzeit ein 
Ständchen vor der 
Kulturscheune in 
Fürth-Mannhof. 

 

Am Sonntag, 16. Oktober 2022 wurde auch heuer 
wieder vom Musikwesen im BTV, Bezirk 
Oberfranken, ein Tageslehrgang in der Turnhalle des 
Turnvereins Coburg-Neuses durchgeführt. Seitens 
des Spielmannszuges nahmen Lilo Penkert, Gabriele 
Daimer, Sabine Lehmkuhl und Helmar Adams teil. 

Vom 7. bis 9. Oktober 2022 führten wir 
wieder unseren langersehnten Wochenend-
Workshop in der CVJM-Hütte in Burglesau 
durch. Das Haupt-Augenmerk lag auf dem 
Einstudieren der neuen Stücke Traum einer 
Marketenderin (Polka), Flotte Musikanten 
(Marsch), My Dream, Bohemian Tequila (eine 
Samba-ähnliche Abwandlung des 
Böhmischen Traums) sowie The Best of 
Falco. 
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Endlich war es soweit! Das Wochenende unseres 
Blasmusikabends, der ebenfalls 2 Jahre pausieren musste, 
näherte sich. Beim Aufbau und der Saaldekoration am Freitag 
sowie am Samstagvormittag packten viele Fleißige kräftig mit 
an.  

Am 22. Oktober 2022 pünktlich um 19:30 Uhr starteten wir 
sodann - bestens vorbereitet und in voller Besetzung - unser 
Programm vor einem sehr gut besuchten Vereinssaal.  

Es hat uns allen riesig Spaß gemacht, die Gäste waren von 
Anfang an außer Rand und Band. Wo immer es möglich war, 
wurde das Publikum ins Geschehen mit einbezogen. So durften 
z. B. vier Gäste bei der Polka „Bayrisch Zell“ mit „Glocken“ 
läuten. 

 

Die fetzige Moderation und die 
lustigen Trinksprüche unseres 
musikalischen Leiters Marcus 
Schlegel erheiterte unsere Gäste 
sowie uns Musiker sehr.  

Unsere drei Schüler - Jonas und 
Mato am Flügelhorn sowie Gabi 
am Altsaxofon - spielten übrigens 
stolz alle Stücke mit! Großes Lob 
an euch drei fürs fleißige Üben! 

Nach den obligatorischen 
Zugaben am Ende des 
musikalischen Teils der 
Veranstaltung wurde noch 
fröhlich bis zu später Stunde 
weitergefeiert. 

 

 

Nachdem wir unsere Abteilungsleiterin 
Melanie mit dem Musikstück „Ein Leben 
lang“ an ihrer Hochzeitsfeier überraschen 
wollten, konnten wir die Einstudierung 
nicht in ihrer Gegenwart durchführen. 
Damit sie also von den Proben nichts 
mitbekam, wichen wir am 13. Oktober 
2022 in den Gemeinschaftsraum der 
Pfarrei St. Theresia in Sieglitzhof aus. Dank 
unseres Mitglieds Helmut Stierstorfer 
wurde dies wieder einmal ermöglicht. 
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Am Nachmittag des 28. Oktober 2022 stand sodann 
zunächst eine größere Abordnung des Spielmannszuges 
vor dem Uttenreuther Rathaus in Uniform und mit 
Instrumenten Spalier.  

Ab 18:00 Uhr waren dann alle aktiven Musiker zur 
Hochzeitsfeier von Melanie und Dieter Mekelburg im 
Hallerhof in Buckenhof eingeladen. Wir ließen es uns 
nicht nehmen, den Wunsch von Melanie zu erfüllen, 
indem wir für das Hochzeitspaar und deren Gäste ab 
20:00 Uhr für eine Stunde musizierten. Zuvor liefen wir 
jedoch mit zweiarmigen Schellenbaum vorneweg - 
getragen vom Bräutigam Dieter - im Gänsemarsch in 
den Saal ein. Das Brautpaar wurde sodann noch mit 
einem Gedicht, vorgetragen von unserem Posaunisten 
Reinhard Werthan, sowie einem Musik-Quiz der 
einzelnen Register überrascht. 

 

Am Freitag, 11. November 2022 um 18:11 Uhr unterstützten wir die Karnevalsgesellschaft KCH bei 
ihrem Sturm auf das Herzogenauracher Rathaus. Der Schlüssel für das Rathaus war gut verschlossen 
(Kasten mit Glasscheibe zum Einschlagen). Nach der Freilegung des Schlüssels gab es für alle 
Beteiligten Sekt bzw. alkoholfreie Getränke und Schlüssel aus Laugengebäck. 

 

 

 

 

Am 19. November 2022 legten unsere beiden Tenorhornspieler 
Jan Rauwolf und Helmut Stierstorfer die Prüfung für das 
Leistungsabzeichen D1 im Schulungsraum des Vereins-
Mehrzweckgebäudes ab. Die vorbereitenden Schulungen 
erfolgten durch unsere Ausbilderin Lilo Penkert. 

Am Freitag, 2. Dezember 2022, 
spielten wir für unseren Peter 
Hentschel ein Ständchen zu dessen 
75. Geburtstag. Eine weitere 
Überraschung für ihn war die 
Überreichung einer Medaille für 60 
Jahre Zugehörigkeit zum 
Spielmannszug. D. h. Peter ist der 
erste und momentan einzige 
Empfänger einer solchen Medaille - 
Gratulation! 
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Anlässlich des Tages des Ehrenamtes, am 5. Dezember 2022 im Markgrafentheater Erlangen, 
begrüßten wir die Gäste im Foyer mit 
einer kleinen Besetzung ohne Schlagwerk. 

Anschließend wohnten wir im Parkett auf 
reservierten Plätzen der Veranstaltung 
bei. Nach einer kurzen Aufführung von 
Mitgliedern des Erlanger Theaters und 
der sich daran anschließenden 
Auszeichnung von den drei ehrenamtlich 
tätigen Vereinen (Ärztliche Gesellschaft 
zur Gesundheitsförderung e. V., 

Betreuungspat*innenprojekt Verein Dreycedern e. V. und Jugendclub Orange e. V.) fand ein 
Stehimbiss zum gegenseitigen Kennenlernen und Erfahrungsaustausch statt. 

Die Abteilungsvollversammlung des Spielmannszuges fand am Mittwoch, 14. Dezember 2022, statt. 
Im Zuge des Berichtes des musikalischen Leiters wurde der Wanderpokal an Christian Joppich und 
Helmar Adams überreicht - beide fehlten lediglich bei einem der 22 Auftritte im Jahr 2022! Bei einem 
Jahresabschlussessen und geselligen Beisammensein ließen wir den Tag ausklingen. Wie bereits im 
letzten Jahr umrahmten wir an Heilig Abend musikalisch das Kinderkrippenspiel bei St. Theresia in 
Sieglitzhof. 

Rückblickend bleibt erfreut festzustellen, dass die Auswirkungen der „Corona-Jahre“ beim 
Spielmannszug zu keinem Mitgliederverlust führten. Nichtsdestotrotz suchen wir weiterhin 
musikalische Verstärkung. Wir wenden uns daher an Sie, als Leser*in unseres Jahresberichtes, mit 
der Bitte, falls Sie selbst ein Instrument spielen oder eines erlernen möchten, oder Sie jemanden 
kennen, der Interesse an Musik hat, sich gerne bei uns zu melden. 

Wir sind erreichbar über abteilungsleiter@stadtspielmannszug-erlangen.de, telefonisch unter 
01575/4853881, www.stadtspielmannsug-erlangen.de, bei facebook sowie instagram. 

In diesem Sinn ein Dreifaches „Frei Weg“!  

Kurt Kurz und Melanie Mekelburg 
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16 Taekwondo/Kickboxen 
Rückblick auf das Jahr 2022 

Für viele von uns hielt das vergangene Jahr einige Veränderungen bereit sowohl im Großen als auch 
im Kleinen. Sei es ein Wohnortwechsel, der Wechsel des Arbeitgebers oder auch der Abschluss des 
Studiums und der Berufseinstieg. Daher ist es auch nicht verwunderlich, dass sich diese 
Unregelmäßigkeiten auch auf die Präsenz im Training ausgewirkt haben. Es war schon erstaunlich, 
dass wir fast jedes Training mit einer anderen Besetzung bestritten haben. Tatsächlich konnte man 
den Eindruck bekommen, dass wenn mal wieder alles regelmäßig läuft und alle aktiven Mitglieder 
wieder am Start sind, wir echte Platzprobleme in unserer Halle bekommen könnten. 

Umso erstaunlicher ist es doch, dass es in all der Hektik einer Gruppe von Kickboxern gelungen ist, 
sich über einen längeren Zeitraum jeden Sonntag um 10 Uhr in den Gewölben der Spieli einzufinden 
und sich für die angedachte Gürtelprüfung im Zusatztraining vorzubereiten. 

Leider denkt man während des Trainings an vieles, aber nicht daran, Bilder für den nächsten 
Jahresbericht zu machen. Von einem Training sind dann doch ein paar Bilder gemacht worden, 
allerdings sind nur drei der Trainierenden zu sehen.  

  

Abbildung 1:  
Janina wirft Daniel mit einem gekonnten Talfallzug, nachdem 
dieser sie mit roher Gewalt wegschieben wollte. 

Abbildung 2:  
Sebastian wirft Daniel über den Oberschenkel, weil er 
gerade passend neben ihm stand. 

Man kann es auf diesen Bildern leider nicht so genau erkennen, aber alle Beteiligten während der 
Ausübung der Würfe fröhlich lächeln. 

Die intensiven Vorbereitungen gipfelten schließlich in der Gürtelprüfung am 21.04.2022. Das 
Prüfungskomitee bestand aus Roland Brodkorb (6. Dan), Roland Nettelmann (6. Dan) und Klaus 
Hettrich (2. Dan). 
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Abbildung 3:  
Daniel revanchiert sich elegant bei 
Janina, mit einem Oberschenkelwurf.  

Abbildung 4:  
Die beiden Prüfer Roland Nettelmann (ganz links im Bild) und Roland Brodkorb 
(ganz rechts im Bild) sowie dazwischen die stolzen Prüflinge Daniel, Janina, Suzi, 
Sebastian, Flo und Philip nach erfolgreich absolvierter Prüfung. 

Von den Prüflingen wurden vor allem praktische Kenntnisse im Kickboxen geprüft, aber auch die 
Fähigkeiten im Jiu-Jitsu (insbesondere Fallschule und Selbstverteidigung) wurden unter Beweis 
gestellt. Im Zuge dessen legten vier der Prüflinge zusätzlich ihre Gürtelprüfung im Jiu-Jitsu ab.  

Insgesamt wurden an dem Tag im Kickboxen ein grüner, ein blauer und zwei braune Gürtel sowie ein 
1. und ein 2. Dan verliehen. Sebastian Wolf konnte seinen 2. Dan erlangen. Außerdem dürfen wir 
auch einen neuen Dan-Träger in unseren Reihen begrüßen: Daniel Golisev bekam durch seine 
hervorragende Leistung den 1. Dan Grad verliehen. 

Ein großes „Hipp, hipp, hurra!“ an alle Prüflinge und Gratulation zu der großartigen Leistung! 

Leider wurde es diesmal verpasst ein Bild der Übergabe des 1. Dan mit dem Trainer aufzuzeichnen, 
wir haben aber ein schönes Alternativbild finden können: 

 

 

Abbildung 5:  
Trainer Roland Brodkorb mit Dan-Anwärter Daniel 
Golisev bei einem entspannten Spaziergang 
während des Sonntags-Trainings. 

Abbildung 6: 
Michael Neururer und Roland Brodkorb bei der Gratulation zur 
erfolgreichen Prüfung. 
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Außerhalb des Rahmens dieser Prüfung hat ein weiterer unserer langjährigen Kickboxer einen neuen 
Dan-Grad errungen. Michael Neururer verdiente sich mit seinem außerordentlichen Können den 4. 
Dan im Kickboxen, welcher ihm vom Trainer Roland Brodkorb überreicht wurde. 

Also so ein klein bisschen was ist dann doch voran gegangen in diesem abwechslungsreichen Jahr. 
Für das nächste Jahr könnte ein klein wenige mehr Regelmäßigkeit aber doch nicht schaden.  

Wir wünschen allen Kickboxern einen guten Start in das neue Jahr und dass es ein besonders gutes 
wird, im Sportlichen, Beruflichen und im Privaten. 

Abteilung Kickboxen/Taekwondo 
Suzi und Sebastian 
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17 Tennis-Abteilung 
Unsere Tennisaktivitäten im Jahre 202 2:  

War es ein „normales“ Jahr? Aus Sicht der Tennisabteilung kann die Frage mit „JA“ beantwortet 
werden. Am 30. April starteten wir mit dem Saisoneröffnungsturnier unter dem Motto “Deutschland 
spielt Tennis“ und eine Woche später begannen die Medenspiele mit 10 gemeldeten Mannschaften. 

Zuerst aber der Rückblick auf die Winterhallenrunde. 

In den Mannschaftswettbewerben wurden im Winter 2021/2022 folgende Ergebnisse erzielt: 

17.1 Winterhallenrunde 2021/2022 
Für  die Winterhallenrunde hatten wir 2021/2022 wieder eine Damen- und eine Herren 40-
Mannschaft gemeldet. 

 

Mittelfranken Winterrunde 
2021/2022 

Damen Kreisklasse 1  
Gr. 024 NO 

 

In der Winterrunde konnten wieder alle Spiele der Damenmannschaft durchgeführt werden. Die 
Damen schlossen den Wettbewerb auf Platz 4 ab. 

Eine Abschlusstabelle zum Einrahmen, herzliche Gratulation. Platz 1 in der K1 und Aufstieg in die 
mittelfränkische Bezirksklasse – das wäre „normal“ gewesen. Durch die Neustrukturierung der 
Bayrischen Tennislandschaft in zwei Regionen Nord- und Südbayern, werden die Karten neu gemischt 
und wir sind gespannt in welcher Nordliga die Herren 40 im Winter 2022/23 landen werden. 

 

Mittelfranken Winterrunde 
2021/2022 
Herren 40 Kreisklasse 1  
Gr. 048 NO 
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17.2  Ergebnisse aus den Medenspielen Sommer 2022 

 Platz 3 und ein ausgeglichenes Punkteverhältnis bei den Damen in der Nordliga 3. 

 Platz 1 und ungeschlagen beenden die Damen 30 die Saison in der Nordliga 2 (4er). 

 Bei den Damen 40 wurde leider nur der letzte Platz in der Nordliga 2 erreicht. 

 Herren belegen mit 2:8 Punkten den vorletzten Platz in der Nordliga 4. 

 Die Herren 40 wurden Dritter in der Nordliga 2.  

 Platz 5 und ein ausgeglichenes Punktekonto für d ie Herren 50 in der Nordliga 2. 

 Die wieder gemeldete Mixed 18-Mannschaft erreichte Rang 4 in der Nordliga 1. 

 Die starken Knaben 15 belegten wieder einen guten 3. Platz in der Nordliga 4. 

 Die Bambini Mannschaft wurde leider nur Vorletzter  in der Nordliga 4. 

 Die neu aufgestellte Midcourt U10 Mannschaft erreichte leider nur den letzten Platz 
in der Nordliga 2. 

 

Zehn Mannschaften wurden für die Medenspiele der Saison 2022 gemeldet, darunter vier 
Jugendmannschaften. Auf den folgenden Seiten finden Sie alle Ergebnisse und Tabellen mit 
Kommentaren der gemeldeten Mannschaften: 

 
Mittelfranken 2022  

Damen Nordliga 3 Gr. 118  

 

Mit einem ausgeglichenen Punktekonto und Platz 3 konnten unsere Damen die Saison beenden. Wir 
wünschen der Mannschaft viel Erfolg in der kommenden Sommersaison und einen baldigen Aufstieg 
in die Nordliga 2 – das Potential hat die Mannschaft auf jeden Fall. 
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Mittelfranken 2022  

Damen 30 (4er) Nordliga 2 Gr. 299  

 

Ungeschlagen beendete die neugegründete Mannschaft der Damen 30 die Sommersaison 2022, 
herzlichen Glückwunsch! Es war eine 4er-Mannschaft und die Begegnungen waren keine große 
Herausforderung für unsere Damen, denn der Unterschied der Leistungsklassen der Gegnerinnen 
war sehr groß, deshalb wird für den Sommer 2023 eine Damen 30 Mannschaft gemeldet, die wie die 
anderen Erwachsenen-Mannschaften, aus sechs Spielerinnen besteht und auf vergleichbar 
spielstarke Generinnen treffen wird. 
 
 
Mittelfranken 2022  
Damen 40 Nordliga 2 Gr. 310  

 

Unser Daumendrücken hat auch 2022 nicht geholfen. Nur der letzte Platz für die Damen 40-
Mannschaft mit 0:8 Punkten. An den Matchpoints und der Anzahl der gewonnen Sätze erkennt man, 
dass es gute Spiele waren, mit manchmal sehr knappen Ergebnissen. Wir wünschen dieser 
Traditionsmannschaft 2023 weiterhin viel Glück und Erfolg, damit sie wieder in die Erfolgsspur 
kommt. 
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Mittelfranken 2022  

Herren Nordliga 4 Gr. 615  

 

Auch bei den Herren sah es 2022 nicht so gut aus. Vorletzter mit nur 2:8 Punkten. Die Mannschaft 
wird auch in der Saison 2023 in der Nordliga 4 spielen. Wir drücken die Daumen, dass wieder ein 
besserer Tabellenplatz dabei herausspringen wird. 

 
Mittelfranken 2022  

Herren 40 Nordliga 2 Gr. 195  

 

Ein Garant für spannende Spiele sind die Herren 40. Mit Platz drei, in einer sehr ausgeglichenen 
Gruppe konnten die Herren 40 auch in ihrem sechsten Jahr in der Nordliga 2 überzeugen. Alle Spieler  
der Mannschaft lieferten großartige Spiele. Wir wünschen der Mannschaft viel Erfolg für die Saison 
2023, einen Verbleib in der Nordliga 2 und möglichst keine Verletzungen, denn die Spielerdecke ist 
nach wie vor dünn, obwohl es einige neue Spieler gibt, die zur Mannschaft gestoßen sind. Das erste 
Drittel der Tabelle soll wieder erreicht werden – oder vielleicht doch der Aufstieg in die Nordliga 1?  
Die mannschaftliche Geschlossenheit ist auf jeden Fall ein Erfolgsgarant. Leider wird uns unsere 
Nummer 1, Holger Kraetschmer, wieder verlassen, um mit seiner Familie in die USA zurückzukehren. 
Wir wünschen alles Gute! 
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Mittelfranken 2022  

Herren 50 Nordliga 2 Gr. 234  

 

 

Die Herren 50 können auch gewinnen – sie belegen einen ausgezeichneten 5. Platz in ihrer Gruppe 
mit einem ausgeglichenen Punktestand. Wir drücken die Daumen, dass 2023 das eine oder andere 
Erfolgserlebnis dazukommt. 

 
Mittelfranken 2022  

Mixed 18 Nordliga 1 Gr. 462  

 
 

Wir hatten 2021 zum ersten Mal eine Mixed 18-Mannschaft gemeldet. Die jungen Spieler*innen um  
Rodrigo Salazar Colina sowie Ingmar und Ilse Neufert haben sich sehr gut behauptet. Leider konnten 
nur drei Begegnungen ausgetragen werden, denn die Mannschaft des TV 1861 Erlangen-Bruck hatte 
während der Saison ihre Teilnahme zurückgezogen.  Der Dank für die Mannschaftsbetreuung geht an 
Eliza Neufert und die anderen Betreuer*innen – und nicht zu vergessen die Trainer Igor Sedlacek und 
Rafael Rodriguez Montero. Wir hoffen, dass wir jedes Jahr wieder so engagierte Eltern finden. Für die 
kommende Saison drücken wir der Mannschaft fest die Daumen. 
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Mittelfranken 2022  

Knaben 15 Nordliga 4 Gr. 411  

 

 
 

Die starken Knaben 15 sicherten sich auch in diesem Jahr einen Platz im oberen Tabellendrittel. Mit 
diesem Ergebnis wird die hervorragende Jugendarbeit bei der SpVgg Erlangen unterstrichen. 
Herzlichen Glückwunsch der Mannschaft und viel Erfolg im nächsten Jahr in der Nordliga 4. 

Mittelfranken 2022  

Bambini 12 Nordliga 4 Gr. 524  

 
 

Schön, dass wir wieder eine Bambini-Mannschaft melden konnten. Die neu aufgestellten Bambinis 
mussten allerdings im ersten Jahr in der Nordlige 4 Lehrgeld bezahlen.  Viel Freude bei den Spielen in 
der Saison 2023 und mannschaftliche Zusammenhalt.  Auch hier gilt der Dank allen Betreuern und 
engagierten Eltern, allen voran Babette und Thomas Bachmann, die dafür sorgen, dass unsere Kinder 
mit Spaß und Freude Tennis spielen können. 
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Mittelfranken 2022  

Midcourt U10 Nordliga 2 Gr. 556  

 
 

Nach einigen Jahren hat die Tennisabteilung 
wieder eine Midcourt- Mannschaft gemeldet. Der 
orange eingefärbte Platz wird mit einem 
speziellen Linien-Set markiert. Dieses kleine Feld 
dient unseren Jüngsten, den Wettkampsport mit 
speziellen Bällen zu erlernen.  

Dass das nicht immer einfach ist, zeigt die 
Tabellenposition. Gerade im ersten Jahr ist es für 
die U10 schwierig, das im Training Erlernte 
umzusetzen. Der Betreuungsaufwand ist hier 
besonders hoch und deshalb geht der Dank an 
Kerstin Engel und Waldemar Goßmann, die die Spielfelder bei Heimspielen entsprechend vorbereitet 
haben. 

17.3  Vereinsmeisterschaften 
Bei den Vereinsmeisterschaften der Erwachsenen wurden die Vorschläge der Mitglieder umgesetzt, 
die ein Format ähnlich des Team-Cups bevorzugen würden – d.h. ausspielen der Meisterschaften 
über die gesamte Saison. Der 25. September wurde als Tag der Endspiele festgelegt und bis dahin 
mussten alle der Matches der Vorrunde, Viertel- und Halbfinale gespielt werden. Im  Einzelnen 
konnten sich folgende Spielerinnen und Spieler über die Pokale, Urkunden und Sachpreise in 
folgenden Wettbewerben freuen: 

Wettbewerb 1. Platz 2. Platz 

Damen Julia Gulhar Vera Fischer 
Herren Holger Kraetschmer Meng Wang 
Herren 40/50 Holger Kraetschmer Christian Preissig 
TEAM-CUP-Tennis (Mixed) Jelena Jukic / Meng Wang Carina Hofmann / Christian Preissig 
 
Holger Kraetschmer gewann beide Herren-Konkurrenzen und Jelena Jukic/Meng Wang konnten nach 
der Corona-Pause Anke Büttner/Philipp Lange den TEAM-CUP-Pokal in Empfang nehmen. 
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17.4 Weitere Turniere 
Am 27.08.2022 konnten wir wieder ein LK-Turnier auf der der Anlage der SpVgg Erlangen 
durchführen. Auch die Saisoneröffnung am 30. April und Juxturniere konnten durchgeführt werden. 

 

Hierzu noch ein Hinweis vor allem für neue Mitglieder. Die lockere Atmosphäre der Juxturniere ist 
ideal geeignet, Angehörige der Tennisabteilung kennen zu lernen, deren Spielstärke einzuschätzen 
und sich zu weiteren Spielen zu verabreden. 

Außerdem gab es wie in jedem Jahr das Peter Scholten – Tennisturnier der AH am 23. Juli. 

 

Die Termine für die Saison 2023 werden wir wie üblich im März zur Information an alle Mitglieder 
versenden, mit der Bitte, sie dann in die persönliche Terminplanung zu übernehmen.  
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17.5  Jugendarbeit 

Unsere Bemühungen um die Jugend haben wir auch im Jahr 2021 fortgesetzt. Igor Sedlacek und 
Rafael Rodríguez Montero  sind unsere Jugendtrainer. Jugendwart war Eliza Neufert, die sich im 
November 2020 zur Wahl gestellt hatte. Wir danken Eliza für ihr Engagement. Kinder und Jugendliche 
machen mehr als ein Drittel unserer Mitglieder aus. 

Folgendes Trainingsprogramm konnte absolviert werden: 
 

 Igor Sedlacek  Rafael Rodríguez Montero 
 Winter 2021/22 7 Gruppen 
 Sommer 2022 9 Gruppen 
 Winter 2022/23 7 Gruppen 

 Winter 2021/22 11 Gruppen 
 Sommer 2022 10 Gruppen 
 Winter 2022/23 10 Gruppen 

Insgesamt hatten sich folgende Anzahl von Kindern und Jugendlichen zum Training angemeldet: 

 Winter 2021/2022      
 Training mit  69 Kindern in 18 Gruppen 

 
 Sommer 2022             
 Training mit 70 Kindern in  19 Gruppen 

 
 Winter 2022/23           
 Training mit  68 Kindern in 18 Gruppen 

 
Das Tennis-Feriencamp für Kinder und Jugendliche fand vom 01.08.2022 bis 05.08.2022 statt. 
Es hat allen sehr viel Spaß gemacht. 

17.6  Unsere Tennishalle  

  

Der Tennisboden wurde vor Beginn der Wintersaison 2022/2023 gereinigt, das bedeutet, dass der 
Boden gesaugt und das Granulat durch neues ersetzt wurde.  

Durch die Attraktivität unserer Halle, ist sie auch in der Saison 2022/2023 wieder gut ausgelastet. 
Dazu beigetragen haben sicher auch das Engagement unseres Hallenobmannes  Sepp Kiss, aber auch 
die Pflegearbeiten von Hannes Seißl, dafür gilt beiden ein ganz besonderer Dank. 

Gott sei Dank konnten wir in der Wintersaison 21/22 unsere Halle mit einem entsprechenden 
Hygiene-Konzept offen halten.  

 Aus gegebenen Anlass bitten wir dringend, die Halle nur mit Tennisschuhen zu betreten, die 
nicht auch als Straßenschuhe benutzt werden - wir wollen doch unseren schönen Teppich 
sauber erhalten, eine Teppichreinigung ist sehr mühsam und teuer. 

Unserem Hallenobmann Sepp Kiss sagen wir für den nicht unerheblichen Verwaltungsaufwand einen 
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herzlichen Dank. Er bucht die Hallen-Abonnements und ist vor der Nutzung der Freistunden zur 
Vergabe dieser Einzelstunden anzusprechen. Er ist dafür der alleinige Ansprechpartner und ist unter 
09131-54575 telefonisch zu erreichen. 

17.7  Technisches 

Wie auch in den letzten Jahren wurden, unter der Regie von Hannes Seißl und Sepp Kiss, die Plätze 
durch Mitglieder der Herrenmannschaften  abgedeckt und zur Frühjahrsrenovierung vorbereitet. 
Unser Technischer Wart war mit der Beteiligung sehr zufrieden, wir hoffen, dass dies auch in Zukunft 
so bleibt - vielen Dank! Die eigentliche Frühjahrsrenovierung (alte Oberflächenschicht abtragen - 
neuen Sand aufwerfen, Linien einarbeiten, Oberfläche durch Wässern und Walzen verfestigen) 
wurde wieder nach extern vergeben. Für diese Knochenarbeit finden wir einfach nicht mehr 
genügend Kräfte aus den eigenen Reihen. In der zurückliegenden Saison haben wir wieder die Firma 
Tennisplatzservice Kuc beauftragt. Durch den zusätzlichen Einsatz von Hannes und weiteren Spielern 
mit Walzen und Wässern konnte die frühe Bespielbarkeit der Plätze optimiert wurde, obwohl uns die 
Beschattung an der Nordseite der Tennisplätze immer wieder Kopfzerbrechen bereitet.  

Für die dauernde Pflege der Plätze insbesondere die Beseitigung von Gras und Moos zwischen den 
Spielfeldern und die Beseitigung des Bewuchses an den Spielfeldrändern konnten wir wieder Shou 
Wang  gewinnen, die gegen ein geringes Entgelt bereit war, sich darum zu kümmern. Dies war 
notwendig geworden, da der Mittwochsdienst, der uns bisher dankenswerterweise immer geholfen 
hat, leider immer mehr ausdünnt und der Platzwart durch andere Aufgaben dazu nicht in der Lage 
ist. Unabhängig davon die Bitte an unsere Spieler, das Abziehen der Plätze doch deutlich (ca. 2m) 
über die seitlichen Begrenzungslinien hinaus auszudehnen. Der “Grünwuchs” wird dadurch stark 
eingedämmt. 

Vielen Dank an die vielen fleißigen Helfer und Helferinnen aus den Damen- Herren- Mannschaften, 
die mitgeholfen haben nicht nur die nötigen Frühjahrs- und Herbstarbeiten zu erledigen, sondern 
auch die Vereinshütte in Schuss zu halten. 

Nach ihrem jeweiligen Training trugen Mannschaftsmitglieder durch entsprechende Platzpflege zur 
Instandhaltung und Verbesserung bei. Wir hoffen, in der kommenden Saison noch mehr 
Mannschaftsspieler dafür begeistern zu können. 

Hannes Seißl hat sich dankenswerterweise laufend um die vielen kleinen Dinge auf der Anlage 
gekümmert, die sich erst bemerkbar machen wenn sie nicht richtig funktionieren. 

Insbesondere wollen uns aber auch beim “Mittwochsdienst” bedanken, der uns, wenn auch 
mittlerweile sehr eingeschränkt, durch Pflegemaßnahmen auf der Anlage Freude an unserem 
Tennisspiel ermöglichte. 

Besseres Licht und geringerer Energieverbrauch auf den Plätzen 5 bis 7! 

Das neue LED-Flutlicht hat sich bewährt und wir werden als weitere Energiesparmaßnahme auch das 
Licht in der Tennishalle umrüsten. Seit 2010 haben wir das aktuelle Beleuchtungskonzept, das die 
Firma Heinlein (Uttenreuth) installiert hat. Die Firma Heinlein ist jetzt dabei ein Angebot für die 
Umrüstung zu erstellen. Ob die Umrüstung in diesem Jahr geschehen wird, steht noch nicht fest – 
2024 sollte aber dann der Umbau auf LED möglich sein. 

17.8  72. Ordentlicher BTV-Verbandstag 2022 
Beim 72. Ordentlichen BTV-Verbandstag am Samstag, 26. November 2022 ging es auch um die 
Ergebnisse der BTV Strukturreform: 

 Zusammenführung von 7 Bezirken zu zwei Regionen mit jeweils eigenem Regionalvorstand 

 massive Entlastung des Ehrenamtes durch die Übertragung von Aufgaben ins Hauptamt. 
Dass die Strukturreform noch Verbesserungspotential hat, haben die Verantwortlich schon selbst 
gemerkt, es wurden allerdings auf dem Verbandstag viele Beschwerden gemeldet. 
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Eine wichtige Änderung wurde beschlossen: 
Lizensierte Mannschaftsspieler können in soviel Mannschaften gemeldet werden, wie es das Alter 
einer Spielerin oder Spielers zuläßt. Die Limitierung auf zwei Mannschaften ist weggefallen. 
Die neue Wettspielbestimmungen (WSB) des BTV Stand 26.11.2022 wird jedem/jeder 
Mannschaftsführer:in mit den Bällen für die Saison von unserer Sportwartin Vera Fischer zur 
Verfügung gestellt. 

17.9  Ausblick und Resümee 
Mit 223 Mitgliedern ist die Mitgliederzahl zum Vorjahr gefallen. Die Anzahl der Kinder und 
Jugendlichen ist auf 86 gestiegen, das sind 35,8 % unserer Mitglieder. Von den 86 Kindern und 
Jugendlichen sind es 41 Mädchen – das ist ein sehr guter Trend. Hinter den saldierten Zahlen verbirgt 
sich jedoch eine nicht unerhebliche Zahl von Ein- und Austritten sowie bei unseren Jugendlichen der 
Wechsel in das Erwachsenenalter. 

Auch hat sich unsere Überlegung bestätigt, dass unsere Juniorinnen und Junioren nach dem 
Erreichen der Altersgrenze eine Mannschaft bei uns finden müssen, in der sie weiterhin 
wettkampfmäßig Tennis spielen können – das gilt für den Damen- und Herren Bereich. 

Im Kleinfeld und Midcourt-Bereich sind erfreuliche Ansätze vorhanden.  

Zu den Medenspielen 2023 wurden folgende Mannschaften gemeldet: 

1. Damen (D00) 
2. Damen 30 (D30) 
3. Damen 40 (D40) 
4. Herren (H00) 
5. Herren 40 (H40) 
6. Herren 50 (H50)  
7. Mixed 18 (M18) 
8. Mixed 15 (M15) 
9. Bambini 12 (M12) 
10. Dunlop Midcourt U10 

Für die Spiele unserer Kinder- und Jugendmannschaften suchen wir im Frühjahr/Sommer 2023 
wieder dringend Betreuer:innen. Gerade die Kleinsten brauchen Betreuung und das am besten durch 
die Eltern. Wir würden uns sehr freuen, wenn sich Eltern unserer Tennis spielenden Kinder 
bereitfänden, wenigstens zeitweise bei der Betreuung und Organisation zu helfen. Ansprechpartner 
dazu ist unser neue Jugendwart Helmut Börner (siehe Neuwahlen) 

Öffentlichkeitsarbeit  

Unser eigenes Werbeflugblatt mit Aufnahmeschein und den ab 01.01.2023 gültigen 
Mitgliedsbeiträgen wurde neu gestaltet und liegt im “Schilderhäuschen” zur Mitnahme aus. Wir 
bitten unsere Mitglieder auch weiterhin durch “Mund zu Mund” Propaganda keine Gelegenheit 
auszulassen, um für unseren fantastischen Sport auf unserer schönen Anlage zu werben. 

Unser Auftritt im Internet wird weiterhin von Andreas Czech verantwortet, der im November 2015 
von der Abteilungsleitung zum Internet-Beauftragten ernannt wurde. Er hält unsere Seiten aktuell 
und war bei der Neugestaltung des Homepage der SpVgg Erlangen beteiligt. 
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17.10 Jahreshauptversammlung 
Am 17. November fand unsere Jahreshauptversammlung mit Neuwahlen statt. Vielleicht lag es 
daran, dass zu dieser JHV noch weniger Mitglieder kamen als in den Jahren zuvor. 

Die Abteilungsleitung besteht seit November 2022 aus folgenden Mitgliedern: 

 Abteilungsleiter:  Wilfried Scherz 

 Stellvertr. Abteilungsleiter: Andreas Czech 

 Kassenwart:   Jutta Schmitt 

 Sportwart:     Vera Fischer 

 Jugendwart:   Helmut Börner 

 Technischer Wart:  n.n. 

 Vergnügungswart:  Gisela Kielburger 

 Schriftführerin:   Gudrun Klein 
 

Folgende Funktionsträger wurden von der Abteilungsleitung ernannt:  

 Stellvertr. Sportwart:  Ronja Neubert 

 Stellvertr. Jugendwart:  n.n. 

 Tennisplatzobmann:  Carsten Planner* 

 Vergabe von Hallenstunden: Sepp Kiss 

 Internetbeauftragter:  Andreas Czech 

 Schiedsrichterobmann:  Ralf Schelter 

 
Als erstes fällt auf das wir keinen Technischen Wart gefunden haben. Hannes Seißl und Sepp Kiss 
haben ihre Tätigkeit nach vielen, vielen Jahren beendet. Allerdings sind wir nicht ganz ohne 
technische Unterstützung, denn Ulrich Zahner hat sich bereit erklärt, uns bei Lösung technischer 
Probleme zu helfen. Wir danken Hannes und Sepp für ihre geleistet Arbeit. Wilfried Scherz ehrte sie 
mit kleinen Geschenken während der Jahreshauptversammlung genauso wie Eliza Neufert, die sich 
nicht mehr zur Wahl stellte. 

 

 

 

Die Position des Jugendwartes hat ab  November 2022 ein „alter“ Bekannter inne. Wir freuen uns 
sehr, dass Helmut Börner sich wieder zur Wahl gestellt hatte und die Abteilungsleitung wieder 
verstärkt.  

*Einen weiteren Grund zur Freude gab es, denn es konnte mit dem Verein ein Abkommen 
geschlossen werden, dass der Platzwart Carsten Planner nicht nur für die grünen Plätze sondern auch 
für die roten Plätze zuständig sein wird. Sein Vertrag wurde um 5 Stunden/Woche erhöht und diese 
Zeit für die Instandhaltung und Pflege der Tennisplätze vorgesehen. Carsten wird am 18. Februar an 
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einem „Platzwart - Seminare“ der Firma Tennisanlagenservice & Beregnungstechnik A-Z in Nürnberg 
teilnehmen, um sich zum Thema Frühjahrsüberholung sowie Einsatz und Umgang mit speziellen 
Werkzeugen und Maschinen rund um den Tennisplatz zu schulen. 

17.11 Projekt „SpVgg 2027“ – Chancen für Tennis? 
Das im Frühjahr 2021 gestartete Projekt wurde 2022 unter der Leitung von Georg Frank fortgesetzt. 
Für die beschlossenen Teilprojekte (u.a. LED-Beleuchtung Tennishalle) wurden Angebote eingeholt, 
um die Förderung zu bekommen. 

 
Dankeschön ... 

An dieser Stelle sagen wir allen Vereinsmitgliedern, die im vergangenen Jahr die Tennisabteilung mit 
Rat und Tat und Spenden unterstützt haben, ein herzliches Dankeschön. 

Die Tennisabteilung wünscht den anderen Abteilungen des Vereins und allen Mitgliedern ein 
gesundes, glückliches und sportlich erfolgreiches Jahr 2023. 

Wilfried Scherz/Andreas Czech  
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18 Tischtennis-Abteilung 

18.1  Bericht der Tischtennis-Abteilung  
Tischtennis ist eine Sportart, die von Jung und Alt betrieben werden kann. Das Schöne daran ist, dass 
junge Menschen und ältere Menschen, zusammen in der gleichen Mannschaft sportlich aktiv sind. 
Das bringt die verschiedenen Generationen im sportlichen Vergleich und als Team zusammen. 

Am Anfang des Jahres stand wieder mal die Corona Pandemie 

Aufgrund der Pandemie wurde vom bayerischen, wie vom deutschen Tischtennisverband nur eine 

Vorrunde gespielt. Es gab keine Rückrunde. 

Änderungen in der Abteilungsleitung 

Wegen privater Gründe hat Petra Kraus die Jugendleitung zurückgegeben. Kommissarisch hat dies 

Tobias Krimmer übernommen. 

Christoph Lechner hat ebenfalls sein Amt als stellvertretender zweiter Abteilungsleiter zur Verfügung 

gestellt. Die Aufgaben hat überwiegend Jürgen Dürrbeck übernommen.  

Spielbetrieb für die Saison 2022/2023 

Grundsätzlich wurde der Spielbetrieb ab November 2021 wieder wegen der Corona Pandemie 

unterbrochen. Dieser wurde im Frühjahr 2022 erneut mit besonderen Regelungen wieder 

aufgenommen. Wenigstens konnte unter den entsprechenden Hygienevorschriften teilweise Spiele, 

aber besonders wichtig, Training durchgeführt werden. 

Gemeinsame Veranstaltungen 

Dieses Jahr konnten wir unsere Abteilungsversammlung normal durchführen, und da wir uns alle 

lange nicht mehr „Live“ gesehen hatten, gab es zur Stärkung Pizza von der Abteilungsleitung 

gesponsert. 

Ebenso haben wir statt eines Tischtennistrainings einen gemeinsamen Spaziergang in die 

Kitzmannstuben durchgeführt. Es war über 30 Personen (Damen und Herren) dabei. Dieser Abend 

hat der Gemeinschaft nach der harten Coronazeit richtig gut getan. 

Ebenso wurde der Zusammenhalt in der Abteilung durch die Aufstellung einer gemischten TT-

Mannschaft bei SpVgg Soccer Turnier gestärkt. An dieser Stelle nochmals herzlichen Dank an Annette 

Jäger für die Organisation. 

Und zum guten Schluss, findet dieses Jahr auch wieder eine gemeinschaftliche Weihnachtsfeier bei 

unserem neuen Pächter mit der allseits beliebten Tombola und fielen Leckereien statt. 
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18.2 Bericht der Jugend 
Wir haben in der Saison 2022/23 zwei Jungenmannschaften am Start. Die erste Mannschaft spielt in 
der Bezirksliga. 

  

Unsere J1 hält sich gut in der Bezirksliga. Momentan 2. Rang. Vor allem Benni, der nebenbei auch 
schon bei den Herren trainiert, hat bisher eine Bilanz von 16:1. Das ist herausragend. 

Unsere zweite Jungenmannschaft spielt in der Bezirksklasse B. In der zweiten Mannschaft findet ein 
stetiger Wechsel statt. Es geht darum junge Spieler Erfahrungen im Wettkampfsport sammeln zu 
lassen. 

Toll ist, dass wir nun ein echtes breites Trainerteam gefunden haben, die unsere Jugendlichen im 
Breitensport sowie auch zum Leistungssport heranführen und intensiveres Training ermöglichen.  
Z.B. am Samstagnachmittag findet eine individuelle Trainingseinheit für besonders motivierte 
Jugendliche statt. 

Hier das Trainerteam: 
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Ergebnisse der Bezirkseinzelmeisterschaften 

 Bei den Bezirkseinzelmeisterschaften erreichte in der Klasse Jungen 19 
 Frank Zhao den 2. Platz und 
 Adrian Späte leider nur knapp den 4. Platz. 
 Im Doppel wurden Frank und Adrian Bezirksmeister. 

Der größte Erfolg war die bayrische Vizemeisterschaft in der Klasse U19 von Adrian Späte. 

 

 

18.3  Bericht der Damen-Mannschaften 
Die Saison 2021/2022 im Bezirk Mittelfranken Nord war für uns alle wieder etwas Besonderes. 
Nachdem wir letztes Jahr keine gültigen Tabellen hatten und dafür das Jahr vorher gewertet wurde, 
hat der BTTV für diese Saison beschlossen nur eine Halbrunde zu werten. 

18.3.1 Damen 1 (Verbandsliga Nordost) 

Die Damen 1 schlossen unangefochten die Tabelle in der BOL Mfr. Nord auf Platz 1 ab mit 20:0 
Punkten und 80:17 Spielen, herzlichen Glückwunsch zum Aufstieg! Stammspielerinnen waren Lisa, 
Claudia, Nora, Gaby und Sarah. (Ersatz Uta und Anne). Wie immer hatten die Damen 1 viel, viel Spaß 
und freuen sich nun auf die Verbandsliga Nordost und neue Gegnerinnen. Leider verlässt uns Sarah, 
wir wünschen dir alles Gute und viel Erfolg und Spaß in deinem neuen/alten Verein. 

Seit September spielt nun unsere 1. Mannschaft in der Verbandsliga Nordost und kämpft um den 
Klassenerhalt! 

18.3.2 Damen 2 (Bezirksoberliga Mittelfranken Nord) 

Die Damen 2 haben sich dieses Jahr in der BOL Mittelfranken Nord im Mittelfeld positioniert und 
schlossen die Tabelle auf Platz 4 ab mit 10:10 Punkten und 59:52 Spielen. Dazu muss ich sagen, dass 
wir kein Spiel „geschenkt“ (also durch Nichtantreten der Gegnerinnen) bekommen haben. 
Stammspielerinnen waren Sabine, Uta, Susanne, Annette, Marion und Mirjam (Ersatz Petra). Die 
Damen 2 freuen sich auf eine neue Saison in der Liga, die nicht einfach sein wird, da Sabine nun bei 
den Damen 1 mitspielt und Susanne Pause vom Tischtennis macht. Glücklicherweise hat sich Talina 
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entschieden diese Saison zur Spieli zu wechseln und verstärkt nun die Damen 2 als Stammspielerin. 
Herzlich willkommen und wir wünschen dir viele, viele Siege und Punkte. 

Die Saison 2022/23 hat unglücklich mit einigen Ausfällen, auch durch Corona, angefangen und so 
stehen wir im unteren Mittelfeld und kämpfen um jeden Punkt um den Abstieg zu vermeiden 

18.3.3 Damen 3 (Bezirksklasse B Gruppe 1 Nord West) 

Die Damen 3 belegten diese Saison Platz 4 in der Tabelle der Bezirksklasse B N/W und haben den 
Bezirkspokal in ihrer Klasse erhalten, da die Gegnerinnen die Teilnahme am Pokalfinale abgesagt 
haben. Herzlichen Glückwunsch zum Pokal! 

Stammspielerinnen waren Lina, Kris, Petra, Lydia und Anne (Ersatz Marion). Die Damen 3 wünschen 
sich viele Gegnerinnen in ihrer Liga und Spaß und Freude am TT-Spiel. 

Im September hat die Saison 2022/23 gut angefangen, so hat sich die 3. Mannschaft sicher im 
Mittelfeld platziert. 

Trotz vieler Corona-Regeln haben wir auch neue Damen in unseren Reihen dazugewonnen, so sage 
ich herzlich willkommen zu Marie, Anna, Prachi, Veronica, Merle, Nadine und Ronja. Sie verstärken 
vor allem die 3. Damenmannschaft, bzw. wollen sich durch Training bei uns fit halten. Besonders 
hervorzuheben ist Merle, die sowohl in der 1. Damen, als auch bei Damen 2 + 3 einspringt und gute 
Leistungen bringt, sowie Veronica, die eifrig beim Jugendtraining mithilft, vielen Dank! 

Seit vielen Jahren spielen wir in der SpVgg Erlangen Tischtennis mit ca. 20 Damen in 3 Mannschaften. 
Der Mittwoch ist immer unser Trainingstag, den regelmäßig 6-8 Damen nutzen, um sich fit zu halten. 
Das gesellige Miteinander liegt uns sehr am Herzen, so hatten wir eine Weinwanderfahrt nach 
Ipsheim unternommen, beim Soccerturnier mitgespielt und auch Geburtstage gefeiert. Wir alle 
freuen uns in der Saison 2022/23 ohne Corona-Regeln zu spielen und so viel Spaß beim 
Tischtennisspiel zu haben. 

(Annette Jäger, Damenwart) 

 

Tischtennis Damen:  

v.l.n.r. Mirjam, Sabine, Uta, Nessi, Claudia, Gaby, 
Sarah, Annette, Lisa und Susanne 

 

 

Weinwandergruppe in Ipsheim an der Burg 
Hoheneck 
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Tischtennis Soccerturnier Teilnehmer: v.l.n.r. 

Tobias, Sebastian, Sarah, Tobias, Talina, Nora, 
Annette und Benedikt 

 

 

18.4 Bericht der Herren-Mannschaften 

18.4.1 Herren 1 (Verbandsoberliga Nord) 

Nach der notgedrungenen Abmeldung der 1te Mannschaft in der Oberliga im letzten Jahr, konnten 
wir nun wieder eine erste Mannschaft stellen, diesmal in der höchsten bayerischen Liga 
(Verbandsoberliga Nord). Dort sind wir aktuell leider knapp Tabellenletzter. Es waren aber viele enge 
Spiele und wir hoffen, dass wir in der Rückrunde noch die Kurve bekommen und den Abstieg 
vermeiden können. 

18.4.2 Herren 2 (BOL Bezirk Mittelfranken Nord) 

Unsere 2. Mannschaft spielt im Bezirk Mittelfranken Nord in der Bezirksoberliga. Bis Ende November 
waren wir Tabellenerster. Derzeit sind wir aufgrund einer Niederlage gegen den Tabellenzweiten 
Punktgleich auf den dritten Tabellenplatz zurückgefallen. Das Ziel der zweiten Mannschaft ist klar der 
Aufstieg in die Landesliga. Es ist noch nichts verloren und wir können und werden dies auch schaffen. 

18.4.3 Herren 3 (Bezirksliga Gruppe 1) 

Unsere dritte Mannschaft ist etwas unser Sorgenkind. Derzeit spielen Sie in der Bezirksliga Gruppe 1 
und sind Tabellenletzter. Hintergrund ist aber auch das aufgrund von Verletzungen und Krankheiten 
die Mannschaft so gut wie nie vollständig spielte. Tobias Blaufuss hatte es nicht immer leicht. 
Teilweise musste er auch auf die 4./5./6. Mannschaft zurückgreifen. Hoffen wir mal, dass die 
Rückrunde besser läuft. 

18.4.4 Herren 4 (Bezirksklasse A) 

Die vierte Mannschaft spielt derzeit in der Bezirksklasse A und erhält sich erstaunlich gut auf einem 
Nichtabstiegsplatz. Das war so nicht zu erwarten, weil Sie eine Klasse höher spielen als ursprünglich 
geplant. Hintergrund ist auch, dass hier noch mit 6 Spielern gespielt wird (was ins besonders der 
Wunsch der Mannschaft war). Ab der nächsten Saison wird auch hier auf 4er Mannschaft umgestellt, 
ein Wehrmutstropfen. Auch hier musste der Mannschaftsführer, aufgrund vieler Ausfälle auf Ersatz 
durch die unteren Mannschaften zurückgreifen. Gerade die 5te Mannschaft hat hier aber 
hervorragend ergänzt. 

18.4.5 Herren 5 (Bezirksklasse B) 

Die fünfte Mannschaft hält sich eine Klasse höher ebenso sicher im Mittelfeld in der Bezirksklasse B. 
Das war sehr überraschend, weil von den TT-Punkten  der einzelnen Spieler, die anderen 
Mannschaften deutlich stärker einzustufen waren. Aber durch starke Leistungen der einzelnen 
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Spieler und unseren Jugendspieler Benni ist die Mannschaft im sicheren Mittelfeld platziert. 
Erwähnenswert ist noch, dass alle Spieler dieser Mannschaft oft in der 4ten und dritten Mannschaft 
ausgeholfen haben. Da zeugt von hoher Spielfreude und Kameradschaft. 

18.4.6 Herren 6 (Bezirksklasse C) 

Die 6. Mannschaft spielt in der Bezirksklasse C und wurde durch diverse Verschiebungen in den 
Ligen, eine Klasse höher eingruppiert, als im Vorjahr. Hier muss man eindeutig feststellen das diese 
Mannschaft in der Klasse an der Grenze der Leistungsfähigkeit ist. Zwar kämpft man tapfer und es 
gelingt sogar der eine oder andere Überraschungssieg einzelner Spieler aber insgesamt ist man 
trotzdem Letzter. Die Klasse zu halten wird relativ schwierig aber aufgeben ist keine Option.  

18.5 Turniere 

Bei der Fürther Stadtmeisterschaft gab es in der Herren D und C Erfolge im Einzel und Doppel: 
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Bezirkseinzelmeisterschaften Bezirk Mittelfranken Nord. 

  

Herren C Einzel  
Sieger Späte, Adrian 

Herren B Einzel 
2. Platz: Liemann, Henri       3. Platz Störlein, Johannes 

Zum Abschluss möchte ich allen Mitgliedern unserer Tischtennisabteilung danken, die durch Ihr 
Engagement dazu beigetragen haben, dass unsere Abteilung so aktiv und groß ist. 

Bernd Sachs (Abteilungsleitung Tischtennis) 
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19 Die Volleyballer 
Hallo zusammen. Leider war das Jahr 2022 ein Jahr der „Auszeiten“, was geprägt war von 
Turnierabsagen und schwächelnden Trainings- und Spielaktivitäten, eine weitere Folge der Corona 
Pandemie. 

 

 

Trotz zuversichtlicher Prognosen, dass es ab Herbst wieder einen regelmäßigen Spielbetrieb in der 
Mittelfränkischen Volleyball Mixed Runde geben könnte, konnte lediglich nur ein eingeschränkter 
Spielmodus gefunden werden, der leider nicht bei allen Mannschaften Begeisterung fand. 

 

Denn etliche Mannschaften, wie auch wir, konnten die Anforderung mit der 3-Damenregelung für die 
erforderliche Mixed-Aufstellung leider nicht erbringen, weshalb die Anzahl der angetretenen Teams 
in dieser Saison doch deutlich geringer ausfiel. Glücklicherweise wurde vom BVV (Bayerischen 
Volleyball Verband) im Zuge des eingeschränkten Spielbetriebs die Spielberechtigung der Teams auf 
das Turnierjahr 2023/2024 vorsorglich verlängert, so dass kein Team, welches nicht am 
eingeschränkten Spielbetrieb teilnehmen konnte oder wollte, seine Anmeldung verliert. Somit 
werden wir hoffentlich wieder aktiv in den Freizeitspiel- und Turnierbetrieb in 2023 einsteigen 
können. 

 

Die Volleyballer der Spieli wünschen  
Euch alles Gute für 2023  und viele sportliche Erfolge! 
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Bild 1: Abteilungsbild 2022 (Hälfte der Mitglieder) 

Bild 2: Neues Trikot 

20 Roundnet 
Abteilungsbericht Roundnet (Spikeball) 2022 

Roundnet ist eine der beliebtesten neuen Sportarten. Oft ist es auch unter dem Markennamen des 
größten Herstellers „Spikeball“ bekannt. Es wird lediglich ein kleines Netz, ein kleiner weicher Ball 
(siehe Bild 1 links unten) und eine freie Fläche zum Spielen benötigt. Daher kann man in zahlreichen 
Parks und Gärten von Erlangen begeisterte Hobby-Spieler entdecken. 

Mitglieder, Turniere und Trikot 

Die Abteilung besteht mittlerweile aus über 40 
Mitgliedern, wobei 19 davon im Abteilungsbild zu 
sehen sind (siehe Bild 1). Über den Sommer wurden 
wöchentlich zwei Trainingseinheiten absolviert. 
Hierbei Stand sowohl der Spielspaß als auch die 
technische Verbesserung im Vordergrund. Nach 
dem Training wurde oft bis zum Sonnenuntergang 
oder dem Erlöschen des Flutlichts gespielt.  

Auch unser Aussehen hat sich verändert. Durch 
neue Trikots konnte unserem Verein eine neue 
Identität in der Roundnet-Szene gegeben werden. 
Bekannt als „Roundnet Rhinos Erlangen“ nahmen 21 Spieler an über 25 

Turnieren in ganz Deutschland teil. Egal ob Bonn, Münster, München, Berlin, 
Hamburg, unsere Mitglieder waren dabei. Ebenfalls konnten wir die 
deutschen Meisterschaften in Kiel besuchen, auf der wir mit 4 Teams (=8 
Spielern) antraten. Es wurde ebenfalls das erste Mal an den 
Hochschulmeisterschaften teilgenommen.  

In der mittleren Niveaustufe konnten wir erste Erfolge mit einem zweiten Platz 
und zwei dritten Plätzen verbuchen. Auf der höchsten Niveaustufe gelangten wir 
bisher nur ins obere Mittelfeld. Es war jedoch eine stetige Verbesserung über 
den Sommer zu erkennen, weshalb sicher die Saison 2023 einige Erfolge mit sich bringen wird! Am 25 
& 26 Februar veranstalten wir unser erstes Hallenturnier in der Eurohalle, an dem Teams aus ganz 
Deutschland teilnehmen werden! 

 

Zweite Bundes- und Regionalliga 

Im Winter ist für uns noch lange nicht Saisonende. Hier wurde in Hallen weiter trainiert, um mit zwei 
Teams in der zweiten Bundesliga (siehe Bild 3 links) und einem Team in der Regionalliga (siehe Bild 2 
rechts) durchzustarten. Mit einem sensationellen ersten Platz in der Vorrunde der zweiten 
Bundesliga kam die Saison 2022 zu einem erfolgreichen Ende. Anfang 2023 wird nun um den Aufstieg 

in die erste Bundesliga gespielt. 
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Bild 3: Zweite Bundesliga Mannschafen (1 & 2) links; Regionalliga Mannschaft rechts 

Soziales 

Wir konnten unsere Sportart ebenfalls an einem Sporttag in einer Grundschule vorstellen und 
stießen auf viel Begeisterung bei den Kindern. Auch älteren Personen konnte wir den Sport am 
Sommerfest der Spielvereinigung näherbringen. Auch der Hochschulsport wird von den Mitgliedern 
unserer Abteilung betreut. 

Über unseren Instagram Account teilen wir regelmäßig spannende Einblicke in unsere Trainings-, 
Turnier- und Vereinsaktivitäten. Schaut also gerne mal vorbei, denn wir haben einiges vor in der 
neuen Saison 2023! 

 

 

 

 

 
  



Spielvereinigung 1904 Erlangen e.V. 

 

101 

21 Wing-Chun Kung Fu 
Was ist Wing-Chun Kung Fu? 

Wing-Chun ist ein schnelles und explosives Kung Fu System, das dazu dient, sich - wenn nötig - in 
Konfliktsituationen behaupten zu können. Diese Kampfkunst ist sowohl für Männer als auch für 
Frauen aller Altersstufen geeignet, sodass auch kleinere Kinder und ältere Menschen teilnehmen 
können. 

Konkret besteht eine Unterrichtseinheit aus einer ausgewogenen Mischung von Belastungs- und 
Entspannungsübungen. Auf ein intensives Aufwärmtraining folgen Kampftechniken, 
Konditionstraining, Phasen der Regeneration, Qi Gong und Fitnessübungen. Im Wing-Chun spielen 
neben den Kampfelementen gesundheitliche Aspekte eine genauso wichtige Rolle. Beweglichkeit, 
Koordination sowie die Stärkung des Rückens und des ganzen Körpers werden gezielt gefördert 

Geschichte 

Wie der Name bereits erahnen lässt, wurde diese Kampfkunst schon vor einigen tausend Jahren in 
China gelehrt. Glaubt man der Überlieferung, wurden die Techniken im Shaolin Kloster entwickelt 
und behütet. Im 17. Jhd. ging diese Kunst beinahe verloren, als das Kloster von Soldaten zerstört und 
niedergebrannt wurde. Dabei wurde der größte Teil der Schüler und Mönche getötet.  

Als eine der wenigen überlebenden Kundige war es die Nonne Ng Mui, welche ihr Wissen über ein 
Mädchen namens Yim an die nächste Generation weitergab. Gemeinsam mit ihrem späteren Mann 
Leung Bok Chau erhielt Yim, genannt Yim Wing-Chun, dieses wertvolle Stück Kultur in ihrer Familie 
und bewahrte es vor dem Vergessen.  

Unter anderem hat auch Yip Man bzw. Ip Man von diesen Meistern gelernt, welcher manchen 
möglicherweise aus den gleichnamigen Filmen bekannt ist. 

 

 

 

Wing-Chun Kung Fu in Erlangen 

Im nunmehr zweiten Jahr ist Wing-Chung Kung Fu Teil des Angebots der SpVgg Erlangen. 

Als noch junge Abteilung konnten wir das Sportfest zum Jubiläum des Waldsportparks und das 
Sportfest für alle der Stadt Erlangen nutzen, um unsere Begeisterung für das Kung Fu zu teilen und 
bekannt zu machen. 
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Wir freuen uns über unsere neuen begeisterten Mitglieder, die wir in diesem Jahr gewinnen konnten. 
Erfahrene und Neuzugänge hatten 2022 die Gelegenheit ihr Können und ihr Durchhaltevermögen in 
zwei Prüfungen unter Beweis zu stellen. 

Wer gerne mal mittrainieren würde, darf jederzeit zu unseren Trainingszeiten vorbeikommen 
(Dienstag 19-20:30 Uhr im Fridericianum, Mittwoch 17-18:30 Uhr in der Michael-Poeschke-
Grundschule, Donnerstag 19:15-20:45 Uhr in der Adalbert-Stifter-Schule) oder sich bei den Trainern 
melden (Jakob Wagner, Florian Schramm und Fabian Seidl). Nehmt am besten Sportklamotten und 
viel zu trinken mit. Es kann mit Schuhen oder nur Socken, aber auch barfuß trainiert werden 

Wir freuen uns auf euch! 

Euer Wing-Chun Team 

 

Kontakt und Trainingszeiten 
Jakob Wagner | Trainer/Abteilungsleiter 
jakobwagne.r@web.de 

Florian Schramm | Trainer/Stellvertretender Abteilungsleiter 
florian.fs.schramm@fau.de 

Fabian Seidl | Trainer 
fabian_seidl@online.de 

 

Dienstag 19-20:30 Uhr im Fridericianum 
Mittwoch 17-18:30 Uhr in der Michael-Poeschke-Grundschule 
Donnerstag 19:15-20:45 Uhr in der Adalbert-Stifter-Schule 
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Noch ein Hinweis – wichtig!!! 

 

Liebe Mitglieder, 

es wird geheiratet und meist hat Er oder Sie einen anderen Namen. Die bisherige Wohnung ist zu 
klein, es wird ein Haus gebaut oder die Partnerin zieht zu ihm oder umgekehrt. Das Geldinstitut wird 

gewechselt oder die Konto-Nummer ändert sich. 

B i t t e  g e b e n  S i e  u n s  a l l e  Ä n d e r u n g e n  b e k a n n t !  

Briefkasten an der Geschäftsstelle, Postkarte, in unserer Vereinsgaststätte eine schriftliche Mitteilung 
oder unter der Telefon-Nr. 09131/501368 

Vielen Dank 
 
Marion Müller 
Mitgliederverwaltung 

 

 

 

 

 

 

 

Spendenaufruf 

 
Falls Sie, liebe Mitglieder, oder Sie, liebe Freunde und Gönner unseres Vereins, uns mit einer 
Spende unterstützen wollen, überweisen Sie bitte an die Stadt Erlangen, Konto-Nr. 31, 
Sparkasse Erlangen, BLZ 76350000, zu Gunsten „Spvgg 1904 Erlangen e.V.“ oder direkt an 
den Verein, Konto-Nr. 12-002780 bei der Sparkasse Erlangen. 

Herzlichen Dank im Namen aller Abteilungen. 

Die Vorstandschaft 
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